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Senadora Martha Peralta alertó sobre la grave 
situación del ICBF

Alcalde de Hatonuevo reveló
planes, programas y proyectos
implementados en materia de
seguridad 

Dando cumplimiento 
a lo contenido en el 
Plan Integral de Se-
guridad y Convivencia 

Ciudadana, denominada “Ha-
tonuevo, Seguro y Con Porvenir 
2020 – 2023”, la administra-
ción municipal, en cabeza del 
alcalde, Luis Aturo Palmezano, 
convocó a una mesa de trabajo 
con los presidentes de Juntas 
De Acción Comunal. 

En el encuentro presidido 
por el secretario de Gobierno 
y Asuntos Administrativos, en 
compañía de su asesor para 
el seguimiento y evaluación 

del PISCC, se socializó y dio a 
conocer los planes, programas 
y proyectos implementados en 
materia de seguridad, propósi-
tos que apuntan a mantener el 
orden público y sana conviven-
cia de ese municipio sureño y 
carbonífero. 

Así mismo se realizó el lan-
zamiento oficial y puesta en 
marcha del sistema de alarmas 
comunitarias, herramienta de 
prevención contra las diferen-
tes conductas delictivas que 
pueden afectar a los miembros 
de la comunidad hatonuevera, 
permitiéndoles la participa-

ción activa y organizada por 
cuadras, manzanas o barrios, 
además, también posibilita 
una reacción más efectiva de 
la Policía Nacional.

La administración fue enfá-
tica en dar a conocer que “con 
este mecanismo, la ciudad del 
porvenir le sigue apuntando 
a elementos de última gene-
ración para contrarrestar los 
fenómenos delictivos que se 
presentan en nuestra jurisdic-
ción para salvaguardar los bie-
nes, vida y honra de todos los 
habitantes de nuestro querido 
terruño”.

Luego de conocer las irre-
gularidades existentes al inte-
rior del Instituto Colombiano 
de Bienestar Familiar, Martha 
Peralta Epieyu, alertó desde el 
Senado, de la grave situación 
financiera que afecta los pro-
gramas de Primera Infancia, 
Infancia, Familias y comunida-
des y Mantenimiento centro 

atención a niñez.
Para la senadora del Pacto 

Histórico, oriunda del departa-
mento de La Guajira, con el dé-
ficit de 461 mil 032 millones, 
la entidad estaría desfinancia-
da para el año 2023, en los 
programas descritos con an-
terioridad por lo que deberían 
evitar una tragedia.

“Nos preocupa la cifra que 
acabo de socializar, porque si 
es actualmente con los dine-
ros que hay; y hay todas estas 
debilidades, y como ese vacío 
económico nos preocupa que 
va a pasar con los niños. Uno 
de los casos, que es en la Alta 
Guajira donde se están que-
dando sin atención alrededor 

2300 niños”, dijo la parlamen-
taria. 

Se conoció que irregularida-
des internas sin resolver den-
tro de la entidad, han impedido 
el nombramiento en propiedad 
del director o directora de la 

entidad del Estado colombia-
no que trabaja por la preven-
ción y protección integral de 
la primera infancia, infancia y 
adolescencia, así como por el 
fortalecimiento de los jóvenes 
y las familias en Colombia.

Uno de los casos, que es en la Alta 
Guajira donde se están quedando sin 

atención alrededor 2300 niños.

Martha Peralta Epieyu, senadora.

Luis Arturo Palmezano Rivero, alcalde de Hatonuevo.

http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
http://www.twitter.com/guajiranews
https://guajiranews.com/revista-actualidad-guajira/


¡LÉELO Y PÁSALO!

3Guajira News | Riohacha, La Guajira  | Martes, 23 de agosto de 2022
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EL CONGRESITO

Al oído de los 11
diputados de la Asam-
blea Departamental de 
La Guajira: no se dejen 
impresionar por serviles 
del actual gobernador 
encargado, José Jaime 
Vega Vence

En el Distrito de Riohacha 
existen 18 ligas deportivas 
con jurisdicción
departamental, pero en su 
mayoría son inoperantes

Al gobierno
departamental de La 
Guajira, el tiempo se le 
pasa volando y ni
siquiera han dado para 
hacer una rendición de 
cuentas que por ley les 
corresponde

Porque no elaboran planes de trabajo, 
no realizan campeonatos y no son pren-
das de garantías para la masificación 
del deporte en esta sección del país.
Lo más insólito es que sin que se re-
fleje nada positivo en cuanto a la ma-
sificación deportiva, hace varios meses 
le presentaron al anterior gobernador 
Nemesio Roys Garzón, un presupuesto 
para la masificación del deporte, pero 
sin torneos a la vista, a excepción de 
algunas ligas, por cinco mil millones 
de pesos. Pero al parecer, esta petición 
no tuvo eco en el interior del gobierno 
departamental en cuanto a su totalidad 
y se asegura que solamente le podrían 
aprobar unos 200 millones de pesos.
Según un presidente de liga la culpa de 
que el deporte guajiro se encuentre en 
"cuidados intensivos" se debe a que el 
Instituto Departamental de Deportes de 
La Guajira, es muy inferior ante la res-
ponsabilidad que le corresponde por 
falta de recursos económicos.
Lo que seguramente lo llevaría a una 
segura liquidación por parte del gobier-
no departamental. Propuesta esta de 
vieja data por parte del ex gobernador 
Nemesio Roys Garzón.
¡Y no me digas más!

Y debe ser ante la opinión pública 
de esta sección del país. Que cuan-
do van dos años y ocho meses de 
gobierno nadie sabe hasta donde 
se ha podido ejecutar el Plan de 
Desarrollo: 2020 - 2023.
Nemesio Roys Garzón, se fue del 
palacio de la Marina con más pena 
que con gloria. Su gobierno fue un 
total fracaso y una frustración para 
el pueblo guajiro.
Solo sus aduladores son los que es-
tán creído que Nemesio Roys Gar-
zón, hizo un buen gobierno.
Y pensar que en Bogotá dizque es-
tán haciendo algunos esfuerzos de 
orden político con la finalidad de 
que Gustavo Petro Urrego, coloque 
a un gobernador designado de la 
"cuerda" de Alfredo Deluque Zuleta 
y Nemesio Roys Garzón, para que 
la anarquía siga reinando al sonar 
de las trompetas en el Palacio de la 
Marina.
¡Y no se me moleste don "Jorgito", 
porque las cosas hay que tomarlas 
por el lado amable!

“Facultades que ya se otorgaron nos llevan a ser muy 
prudentes y silenciosos al no otorgar nuevas”: 
Eriberto Ibarra

La Contraloría General 
de la República reveló 
a través de un comu-
nicado de prensa, que 
tras un seguimien-

to que realizó a la ejecución 
del PAE en todo el país, en La 
Guajira se está en riesgo de 
suspender el servicio tras la 
necesidad de incorporar al pre-
supuesto del Departamento 
los recursos que los munici-
pios aportan para el programa.

Al respecto la secretaría de 
Educación informó al ente de 
control, que la Asamblea De-
partamental aun no da trámite 
a las facultades, razón por la 
que, desde la Contraloría De-
legada para la Participación 
Ciudadana, se convocó a una 
mesa de Diálogo Participativo 
con los diferentes actores y 
entes competentes en el tema 
para conocer las acciones por 
parte de la Entidad Territorial 
para evitar interrupciones en la 
prestación del servicio.

Dado lo anterior, las faculta-
des no otorgadas por parte de 
la Asamblea, podrían entonces 
perjudicar a los niños, niñas y 
adolescentes de los colegios 
públicos pertenecientes a las 
12 secretarías no certificadas 
de La Guajira; pero el descono-
cimiento de que se ha hecho 
con las facultades ya otorga-
das tiene en vilo el servicio. 

Para el diputado Eriberto 
Ibarra, la Asamblea siempre 
ha dado las facultades opor-
tunas y en los momentos que 
se requieren, “pero el desco-
nocimiento de qué se hace 
con unas facultades que ya se 
otorgaron es lo que nos lleva a 
nosotros a ser muy prudente y 
silenciosos al no otorgarlas”, 
reveló en una sesión virtual al 
presidente de la Asamblea.  

“Incluso sabemos que ya se 
han hecho cualquier cantidad 
de traslados presupuestales o 
más bien se han hecho unas 
inversiones en proyectos, que 

nosotros desconocemos y que 
nos dejan a nosotros como 

que una parranda de jóvenes 
qué no tenemos conocimiento 

de los temas administrativos”, 
dijo igualmente el representan-
te. 

“Consideramos presidente, 
que revisemos bien las cosas 
y avancemos en lo que real-
mente nos corresponda y que 
la culpa no es de la Asamblea 
sino de quién en realidad tuvie-
ron las facultades y no hicieron 
con ella lo que le correspon-
día”, expresó el Diputado. 

indicó además que es muy 
molesto para ellos quienes 
han venido actuando de una 
manera transparente, seria y 
que además de ello “le hemos 
entregado herramientas opor-
tunas a un gobernador o a un 
encargado; que siempre lo he-
mos hecho de la mejor manera 
noble, sencilla y honesta y no 
con pretensiones de pronto 
que se puedan estar olfatean-
do de que podamos nosotros 
es estar frenando la adminis-
tración como tal porque no da-
mos unas facultades”.

Para que ustedes logren aprobar a la 
carrera y de manera irresponsable el 
proyecto de Ordenanza por medio del 
cual les están solicitando facultades 
para comprometer vigencias futuras.
Existen algunos parroquianos en el Dis-
trito de Riohacha, que están utilizando 
cualquier tipo de acción en medios de 
comunicación sonoro y en redes so-
ciales y a la vez actúan como cuando 
los indigentes están pidiendo algo en 
forma desesperada. Esa es la actuación 
dizque para ablandarles el corazón a 
los 11 diputados para que aprueben el 
proyecto de las vigencias futuras.
La pregunta es: ¿Por qué tanto deses-
pero del gobernador encargado; por 
qué algunos parroquianos serviles del 
gobernador también están demostran-
do desespero en ciertos medios sono-
ros y en las redes sociales? 
¿El desespero sería porque de la noche 
a la mañana el presidente Gustavo Pe-
tro podría nombrar a una gobernadora 
o a un gobernador designado y le co-
rrespondería a este hacer el proceso 
de contratación para la alimentación 
escolar con sus amigos y no con los 
amigos de Alfredo Deluque Zuleta y de 
Nemesio Roys Garzón? 
Como decía Cantinflas: "ahí es donde 
está el detalle".
¡Y no me digas más!

Eriberto Ibarra, Diputado.
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Se acabaron las
vacaciones del 
alcalde del Distrito 
de Riohacha, José 
Ramiro Bermúdez 
Cotes

El vandalismo y la 
incultura ciudadana 
todavía no
desaparece en el 
Distrito de Riohacha

El Senado de la República 
tiene previsto para mañana 
la elección de nueve
magistrados del Consejo 
Nacional Electoral, para un 
periodo de cuatro años  

Porque hoy se reintegra 
a su cargo después de un 
corto viaje al exterior.
El burgomaestre suspen-
dió sus vacaciones a raíz 
de que debe viajar a Bo-
gotá de manera oficial 
para reunirse con funcio-
narios del alto gobierno 
en aras de poder sacar 
adelante algunos proyec-
tos para beneficios de los 
habitantes de esta ciudad 
capital.
Mientras duró la ausencia 
de José Ramiro Bermúdez 
Cotes, actuó como alcalde 
encargado Miguel Di Zo-
ppola Panciera.
¡Y no me digas más!

Luego de que funcionarios 
del gobierno distrital han 
denunciado públicamen-
te que la inversión que se 
hizo en tres parques para la 
recreación y el aprovecha-
miento del tiempo libre para 
jóvenes y adultos, han sido 
destruidas por vándalos que 
no quieren a esta ciudad.
Los parques vandalizados 
son: Barrio Arriba, el Ma-
nantial y Luis Eduardo Cue-
llar.
Hay quienes aseguran que 
este tipo de vandalismo se 
presentan cuando tales par-
ques no tienen vigilancia 
por parte de los miembros 
de las juntas de Acción Co-
munal. De ahí que los ván-
dalos logran destruir los 
bienes de las comunidades 
que con tanto esfuerzo eco-
nómico los pone en funcio-
namiento el gobierno del 
Distrito de Riohacha.
¡Y no me digas más!

Y en donde el partido de gobierno está 
buscando lograr cinco magistrados con 
el "guiño" del presidente Gustavo Petro.
Los otros partidos como el liberalismo, 
el conservatismo y el Centro Democrá-
tico también buscan lograr algunos ma-
gistrados y de esta manera se evitaría 
que el Pacto Histórico alcance la mayo-
ría en este organismo que es la máxima 
autoridad en material electoral en Co-
lombia.
Hay que recordar que el abogado naci-
do en la Punta de los Remedios, juris-
dicción del Distrito de Riohacha, Miguel 
Andrés Pitre Ruiz, está aspirando a ser 
nuevo magistrado del Consejo Nacional 
Electoral.
También se precisa que en el CNE estu-
vieron Jaime Luis Lacouture y Yolima 
Carrillo Pérez, oriundos de esta sección 
del país.
Y Nidia Restrepo de Acosta, esposa del 
ex ministro de Minas y Energías y ex 
presidente del Congreso de la Repúbli-
ca, Amilkar Acosta Medina.
¡Y no me digas más!

Gerente de la Empresa 
de Servicios Públicos 
de La Guajira socia-
lizó avances de los 

proyectos de Agua Potable que 
se vienen ejecutando en el De-
partamento. 

A primera hora del lunes 22 
de agosto, la Gerente de ESEP-
GUA, Andreina García Pinto, en 
compañía del Senador Alfredo 
Deluque, se reunieron con la 
nueva Ministra de Vivienda, 
Catalina Velasco, para darle a 
conocer los proyectos de agua 
potable y saneamiento bási-
co en ejecución y los que se 
encuentran en estudios para 
convenios y firma.  Asimismo, 
fueron expuestos los avances 
en la elaboración del Plan de 
Acción Provisional que será 
entregado el 19 de septiem-
bre como instrumento para el 
cumplimiento de la sentencia 
T-302; que busca garantizar 
el suministro de agua potable 
a las comunidades indígenas 

asentadas en los municipios 
de Maicao, Riohacha, Uribia y 
Manaure. 

Durante la reunión la ge-
rente solicitó viabilidad en la 
ejecución de los próximos pro-
yectos, así como la activa par-
ticipación de ESEPGUA en la 
estructuración del Plan de De-
sarrollo del nuevo gobierno en 
lo concerniente a Agua Pota-
ble. Otra solicitud puntual hizo 
referencia a ratificar la resolu-
ción y asignación de los proyec-
tos de pilas públicas, así como 
la concesión de los recursos 
para la PTAR de Riohacha. 

Los días jueves y viernes 
de la semana en curso, estará 
la Ministra de Vivienda en el 
Departamento, realizando un 
recorrido para conocer de pri-
mera mano las problemáticas 
de agua potable en el territorio.  

Desde ESEPGUA continua-
mos trabajando para brindar 
soluciones acertadas de agua 
a todo el departamento.

Gerente de ESEPGUA y Senador se reúnen 
con Ministra de Vivienda en Bogotá

En la foto: Andreina García Pinto, Gerente de ESEPGUA, Alfredo Deluque, senador 
guajiro y la nueva Ministra de Vivienda, Catalina Velasco.

http://www.instagram.com/guajiranews


¡LÉELO Y PÁSALO!

5Guajira News | Riohacha, La Guajira  | Martes, 23 de agosto de 2022

ACTUALIDAD

ACTUALIDAD POLÍTICA

En Riohacha vandalizan tres parques que 
fueron entregados a la comunidad hace 
menos de dos semanas

“Continuidad del PAE es responsabilidad del
Gobernador y su equipo de planeación financiera”: 
diputada Oriana Zambrano

Así se pudo evidenciar en un recorrido realizado por el secretario de infraestructura y servicios públicos 
Keider Freyle Sarmiento.

La Alcaldía Distrital de 
Riohacha ha trabajado 
por el mejoramiento 
de los escenarios de-
portivos y recreativos 

en diferentes comunas de la 
ciudad, por eso en el 2021 
se contrató y dio inicio a las 
obras para mejorar los en-
tornos de seis parques en la 
zona urbana. De ellos el al-
calde José Ramiro Bermúdez 
Cotes, entregó cuatro hace 
menos dos semanas. 

Con la finalidad de inspec-
cionar el manejo y el cuidado 
por parte de la comunidad de 
estos espacios de recreación, 
el secretario de infraestruc-
tura Keider Freyle Sarmiento 
realizó un recorrido por varios 

de estos puntos, encontrando 
que algunas de las obras fue-
ron vandalizadas.

“Nos encontramos muy 
preocupados por cómo se en-
cuentran los parques que hace 

muy pocos días entregamos 
para el disfrute de la ciudada-
nía del Distrito de Riohacha 
evidenciado que hay algunas 
situaciones de vandalismo en 
todas las zonas pasivas y acti-

vas”, dijo el funcionario. 
En los parques de los ba-

rrios El Manantial, Luis Eduar-
do Cuéllar y Arriba se puede 
evidenciar un uso indebido de 
las máquinas biosaludables, 

el desprendimiento de las ma-
llas protectoras de la cancha 
sintética y el césped en mal 
estado producto de la falta de 
cultura ciudadana. 

“Es Importante decirle a 
la comunidad que el alcalde, 
José Ramiro Bermúdez Cotes 
está haciendo las gestiones 
necesarias para que los rio-
hacheros puedan disfrutar 
de mejores espacio, por eso 
lo ideal es que todos haga-
mos parte del cambio de la 
historia de nuestra capital, la 
invitación es a que nos convir-
tamos en cuidadores de estos 
parques y que denunciemos a 
las personas que les dan mal 
uso”, puntualizó el secretario.

Oriana Zambrano, 
en su condición 
de Diputada y ser-
vidora pública y 
considerando que 

debe ser respetuosa y respon-
sable al momento de decidir y 
ejercer el voto, a través de un 
comunicado de prensa reveló 
“lo haré basada en argumen-
tos legales y con las evidencias 
necesarias para poder ejercer 
un voto libre, transparente y 
que beneficie a la ciudadanía”. 

Lo anterior, dado respon-
sabilidad que les endilgan a la 
Asamblea Departamental, so-
bre la continuidad del Pae, por 
la no otorgada de facultades al 
Gobernador encargado duran-
te las sesiones extraordinarias, 
que están llevando a cabo los 
de la Duma.  “Responsabilida-
des sobre cosas que pudieron 
ser resueltas en su momento 
por parte del administrador del 
ente territorial”, dijo la Diputa-
da.

Igualmente indicó que con-
forme a lo establecido en la 
misma ordenanza la secretaría 
de Hacienda Departamental 
debía radicar el informe con 
el detalle de todas las actua-
ciones realizadas por parte del 
mandatario con las autoriza-
ciones otorgadas y a la fecha 
aún ese informe no se ha en-

tregado
La Diputada, estimó impor-

tante aclarar e informar a la 
ciudadanía y rechazando las 
especulaciones que todo pro-
yecto de Ordenanza está so-
metido a un trámite y este a su 
vez se encuentra enmarcado 
en unos términos legales. En 
segunda instancia quiso dar a 

conocer que no han recibido 
de la Gobernación información 
ilustrativa suficiente para ha-
cer un estudio juicioso de la 
decisión a adoptar

“Nos encontramos en el 
momento de gobiernos interi-
nos y a la espera de decisio-
nes de la Presidencia de la 
República para definir quién 
será nombrado en el cargo 
de Gobernador con plenas 
funciones, por lo que se hace 
necesario asumir con mucha 
prudencia y responsabilidad 
está decisión”, expuso en su 
comunicado. 

También dijo “que a la fe-
cha la Gobernación de La Gua-
jira aún no ha radicado en la 
secretaria de la corporación 
los informes de ley que están 
obligados a presentar dentro 
de los cuales se encuentran: 
ejecución presupuestal y cum-
plimiento de indicadores de 
Plan de Desarrollo, que nos 
permitirían de manera amplia 

conocer la destinación de la 
inversión y del gasto en el de-
partamento”. 

Dio a conocer que “aún el 
Gobierno departamental no 
ha presentado su rendición 
de cuentas a la ciudadanía 
para darle cumplimiento a lo 
mandado por la Ley 1757 del 
2015 y así poder conocer los 
avances en logros e impactos 
sociales en el departamento 
de la Guajira”. 

También reveló que desde 
el 20 de abril y hasta el día 30 
de junio se aprobaron faculta-
des al Gobernador de La Guaji-
ra, para realizar modificaciones 
en las partidas asignadas por 
el Sistema General de Partici-
pación –SGP- para el sector de 
Educación y “que no se hallan 
hecho en su momento las in-
corporaciones al presupuesto 
para garantizar la continuidad 
del PAE es responsabilidad del 
Gobernador y su equipo de pla-
neación financiera”.

Recorrido de inspección por parte del secretario de infraestructura Keider Freyle Sarmiento por varios de los parques entregados en el Distrito.

Oriana Zambrano, Diputada y servidora pública.
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Estudiantes del Centro Etnoeducativo #14
regresaron a clases luego de superar conflictos 
internos en la comunidad Kamuchasain

Cámara de Comercio inicia talleres de validación 
de planes turísticos

La Administración Distrital fue garante del retorno seguro de más de 750 estudiantes.

Una comisión liderada 
por la Secretaría de Edu-
cación Distrital, con el 

acompañamiento de las se-
cretarías de Gobierno y Salud, 
el ICBF y la Policía Nacional, 
garantizó el retorno seguro a 
las aulas de clases de más de 
750 estudiantes del Centro 
Etnoeducativo #14.

Los niños y jóvenes, tuvie-
ron que quedarse en casa por 
más de una semana, al regis-
trarse conflictos internos en 
la comunidad Kamuchasain, 
los cuales fueron superados 
gracias a la mediación de la 
Administración Distrital que 
promovió espacios de diálogo 
con las autoridades indígenas, 
directivos, docentes, padres de 
familia y estudiantes.

“Es para nosotros de mu-
cha satisfacción poder ver la 
alegría de nuestros estudian-
tes al regresar al colegio, al 
tener la oportunidad de com-
partir nuevamente con sus 
compañeros y docentes, y al 

ver las ganas que tienen de 
salir adelante, de ser mejores 
personas y tener una mejor ca-
lidad de vida”, manifestó Jesús 
Herrera Mendoza, secretario 
de educación de Riohacha.  

Para garantizar los dere-

chos fundamentales de los 
menores, en este centro et-
noeducativo habrá presen-
cia permanente de la fuerza 
pública, del ICBF y de la Se-
cretaría de Salud, con apoyo 
psicosocial.

“Estamos muy gradecidos 
con todos ustedes, nos hacía 
mucha falta estar en estos 
salones porque habíamos per-
dido muchas clases, lo que 
significa pérdida de conoci-
miento, doy gracias a Dios 
por estar acá”, señaló Idelsina 
Gutiérrez, estudiantes de esta 
institución. 

Por su parte, la directora 
Obdula Ibarra dijo que “afortu-
nadamente se pudo lograr un 
diálogo, poniendo como prio-
ridad el bienestar de nuestros 
niños. Gracias al alcalde en-
cargado Miguel Panciera Diz-
zopola, al secretario de edu-
cación y a todos los entes que 
estuvieron presente en las reu-
niones y asambleas realizadas 
durante estos días”.

Con el propósito de mejorar la 
competitividad de la cadena de va-
lor del turismo sostenible de natu-
raleza de los municipios de Rioha-
cha, Manaure y Uribia, que hacen 
parte de la ruta Aventura Mágica, 
la Cámara de Comercio de La Gua-
jira inició la ejecución del proyecto 
con talleres de validación del Plan 
de Destino con la participación de 
veintisiete empresarios

Durante dos años estos empre-
sarios recibirán un entrenamiento 
que les ayudará a incrementar la 
oferta de experiencias turísticas 
sostenibles diferenciadas a través 
de la adaptación y/o diseño de 
productos, capacitaciones, imple-
mentación de buenas prácticas, 
capacidades para la gestión em-
presarial relacionada con finanzas 
y educación financiera, contabi-
lidad y costos, marketing digital, 
formalización empresarial y soste-
nibilidad.

El proyecto busca también for-
talecer la promoción y comerciali-
zación de los productos turísticos 
en función de mercados objetivos 
mediante la articulación del des-
tino y las empresas con canales 
de promoción y comercialización, 
esto significa desarrollar e imple-
mentar una estrategia de integra-
ción digital con agencias de viajes 
online e integrar los productos con 
las herramientas de promoción y 
comercialización existentes en el 
territorio.

 En esta misma línea se con-

templa un relacionamiento comer-
cial con clientes potenciales con la 
realización de un fam trip, ruedas 
de negocios (nacional e internacio-
nal) y participación en eventos de 
turismo nacional e internacional.

Un propósito fundamental del 
proyecto es contribuir al fortaleci-
miento de la gobernanza del sec-
tor turismo, por esto en el plan de 
trabajo se identificaron acciones 
para mejorar la articulación en-
tre los diferentes eslabones de la 
cadena de valor del turismo y ac-
tores público-privados e integrar 
la iniciativa en las mesas operati-
vas del clúster. En este marco se 
desarrollará un benchmarking de 
iniciativas de gestión de destino 
a nivel nacional e internacional y 
un evento de intercambio de ini-
ciativas de gestión de destino en 
Riohacha.

Esta iniciativa priorizará un 
enfoque social, pues afianzará 
los vínculos comerciales entre los 
actores de la cadena del turismo 
y las comunidades indígenas, fo-
mentando el empleo decente en 
las mujeres de las etnias para me-
jorar sus condiciones económicas.

De la misma manera, se ten-
drán como beneficiarios directos 
al menos 100 empresas de la ca-
dena de valor de los municipios 
intervenidos por el proyecto, entre 
ellas: Agencias de viaje, operado-
res turísticos, hoteles, restauran-
tes, rancherías turísticas, arte-
sanas, transportistas, meseros y 
guías de turismo. Es importante 
resaltar que unas empresas han 
participado activamente en pro-
yectos anteriores y otras iniciarán 
el proceso para fortalecer

la oferta turística, contribuyen-

do a la consolidación de una red 
empresarial con altos estándares 
de calidad.

Los beneficios del proyecto 
tendrán un impacto indirecto en 
agencias de viajes mayoristas 
en calidad de aliados comercia-
les que contarán con una oferta 
de servicios de mejor calidad, 
alineada a las necesidades de 
sus clientes, al igual que en las 
comunidades, pues se brindará 
la oportunidad de recuperar y ge-
nerar nuevos empleos mediante 
la vinculación de mano de obra 
a las empresas beneficiarias del 
proyecto.

El proyecto “La Guajira Una 
Aventura Mágica” es ejecutado 
por la Cámara de Comercio de 
La Guajira, con financiación de la 
Cooperación Económica de Suiza 
– SECO, a través de la Fundación 
Suiza de Cooperación para el De-
sarrollo Técnico, SWISSCONTACT, 
en el marco del programa Colom-
bia + Competitiva y tiene como 
aliados regionales a la Goberna-
ción de La Guajira, la Comisión Re-
gional de Competitividad e Innova-
ción de La Guajira y ANATO Caribe.

“El sector turismo aún requie-
re de más oportunidades para for-
talecer sus capacidades y atender 
la demanda local e internacional 
y aportar a la gestión de destino. 
Concentramos nuestro trabajo en 
el desarrollo de iniciativas que in-
tervengan estratégicamente a las 
empresas y las ayude a adaptar 

la oferta, cerra brechas e ingresar 
a nuevos mercados” Indicó Álvaro 
Romero Guerrero presidente eje-
cutivo de la Cámara de Comercio 
de La Guajira.

Dado que el turismo es un 
sector con potencial para el cre-
cimiento económico sostenible, 
Colombia más Competitiva apoya 
dos proyectos de turismo, uno en 
La Guajira denominado “La Guaji-
ra Una Aventura Mágica” y el otro 
en Huila “San Agustín, Turismo 
competitivo”, ambos ejecutados 
por las Cámaras de Comercio de 
cada región.

En ambos casos se espera me-
jorar y fortalecer la competitividad 
de la cadena de valor del turismo 
sostenible, cuidando ecosistemas 
naturales, entre otros; en el caso 
de La Guajira: Rio Ranchería, De-
sierto de la Alta Guajira, Salinas 
de Manaure, Santuario de Flora y 
Fauna de los Flamenco, así como 
agregando un valor diferenciador 
en el caso del Huila con San Agus-
tín, promoviendo un destino bio 
sostenible.

Es de recalcar que el enfoque 
del programa para el desarrollo 
del turismo es sistémico, inclusi-
vo y orientado a la demanda, para 
asegura el éxito económico dura-
dero a la vez que toma en cuenta 
el impacto social y ambiental, to-
mando en consideración recursos 
humanos, financieros, naturales e 
intangibles que son inherentes al 
destino en específico.

Los niños y jóvenes, tuvieron que quedarse en casa por más de una semana, al registrarse conflictos internos en la comunidad 
Kamuchasain.

Cámara de Comercio de La Guajira inició la ejecución del proyecto con talleres de vali-
dación del Plan de Destino con la participación de veintisiete empresarios.
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Dando continuidad a 
la estrategia “Aso-
cabildos al Barrio”, 
La IPSI sigue lle-
vando salud inte-

gral y atención humanizada 
al corazón de la comunidad; 
priorizando una vez más a 
los habitantes de sectores en 
condición de vulnerabilidad, 
que muchas veces no cuentan 
con los mínimos recursos para 
acudir por atención primaria.

En esta oportunidad y des-
de muy temprano; el pasa-
do sábado 20 de agosto, un 
equipo altamente calificado, 
acudió a la Iglesia Cristiana Mi 
Fortaleza, ubicada en el barrio 
Alto Prado de Maicao, el cual 
fue el lugar escogido para de-
sarrollar la jornada de aten-
ción integral para afiliados de 
la EPS Indígena Anas Wayuu y 
usuarios de Asocabildos IPSI.

Con el mantenimiento de 
la salud, Asocabildos prioriza 
las actividades de promoción, 
información y educación en sa-
lud, sensibilizando a los usua-
rios para el fomento de hábitos 
y Comportamientos saluda-

bles.
Belén Puerta, lideresa del 

barrio Simón Mejía, manifes-
tó que “esta es una jornada 
de gran impacto, porque es 
muy bueno que las empre-
sas se salgan de las oficinas 
y vayan a llevar los servicios 
a los usuarios. El personal se 
ha movilizado para acudir a la 
jornada, me parece excelente 
como líder y presidenta de la 
Junta de Acción Comunal, nos 
sentimos bastante complaci-
dos que Asocabildos se haya 
trasladado hasta aquí, cu-
briendo no solo a los usuarios 
de Alto Prado, sino también a 
quienes viven en Villa Nati, Si-
món Mejía, La Armonía y Villa 
Urci”.

Heidy Oyola, jefe de Salud 
Pública de Asocabildos IPSI, 
señala; "que la institución bus-
ca llegar a los barrios, espe-
cialmente a las comunidades 
más vulnerables, buscando de 
esta manera que la población 
esté sana, por ello insisten en 
que los usuarios se mantengan 
activos en los diferentes pro-
gramas para el mantenimiento 

de la salud; resalta la recep-
tividad con la que recibieron 
y participaron de la jornada, 
suministrando la atención en 
servicios amigables, vacuna-
ción, control de crecimiento y 
desarrollo, atención del joven, 
salud oral y salud del adulto 
mayor, todo con el apoyo de 
los líderes del sector que han 
sido pieza fundamental para el 
cumplimiento de este proceso 
y como mayores difusores de 
la información a los usuarios 
de los barrios intervenidos”.

Por su parte, Mariela Díaz, 

presidenta de la Junta de Ac-
ción Comunal del barrio Villa 
Urci, afirmó que el despliegue 
realizado por Asocabildos es 
excelente, donde la salud bus-
ca a los pacientes. “Hay perso-
nas que por no tener con que 
transportarse a la IPSI no acu-
den a los servicios médicos y 
es importante que lleven esta 
atención a quienes lo necesi-
tan. Estamos muy agradeci-
dos porque la mayoría de los 
pacientes atendidos, son ni-
ños; que uno sabe que por las 
condiciones en las que viven, 

requieren atención en salud. 
Muchas gracias a Asocabildos 
y Anas Wayuu por esta jorna-
da”.

Es de anotar que los profe-
sionales que acompañan “Aso-
cabildos al Barrio” son un gran 
componente humano y llegan 
a las comunidades con la me-
jor disposición para el desarro-
llo de las jornadas, las cuales 
están dirigidas a personas y fa-
milias enteras y así identificar 
riesgos y detectar temprana-
mente enfermedades y brindar 
así un tratamiento oportuno.

Leche de cabra, una oportunidad de mejora en la 
calidad de vida de los wayuu: Uniguajira

Con “Asocabildos al Barrio”, la IPSI lleva salud 
integral y atención humanizada al corazón de la 
comunidad

En los últimos 20 años la 
leche de cabra ha sido consi-
derada un alimento indispen-
sable en la dieta de millones 
de personas por sus compo-
nentes nutritivos, lo que ac-
tualmente impulsa a diferen-
tes mercados a nivel mundial 
a aumentar la producción y la 
comercialización de este lác-
teo de origen caprino. 

En América Latina, en par-
ticular, los estudios registran 
que esta actividad se ha valo-
rado por ser considerada una 
alternativa de negocios. La 
Organización de las Naciones 
Unidas para la Alimentación y 
la Agricultura (FAO) por su par-
te, indica que la producción 
mundial de  leche entera supe-
ra los 843 millones de tonela-
das, entre lo que se específica 
que el 81% del suministro se 
produce de la leche de vaca, 
seguido, de la de búfala (15%) 
y en el tercer lugar la leche de 
cabra (2%).

Según el Censo Nacional,  
en Colombia existe un inven-
tario de cabra en las zonas de 
los Santanderes, Antioquia, 
Córdoba y Bogotá; sin embar-
go, es en La Guajira donde se 
encuentra la mayor relación de 
animales caprinos distribuidos 
entre las comunidades wayuu 
y las granjas dedicadas a la 
compra y venta de ganado ovi-
no cabruno en pie para el mer-
cado nacional e internacional. 

Con respecto a estas diná-
micas y al considerar las ven-

tajas de la región, desde La 
Universidad de La Guajira sede 
Maicao y el grupo de Investi-
gación Innovemos Gerencia y 
Tecnología se lleva a cabo el 
proyecto: Análisis de las carac-

terísticas organolépticas de la 
leche de cabra en comunida-
des indígenas wayuu, el cual 
tiene un sustento teórico en  la 
producción, composición y ca-
racterísticas físicas de la leche 

y del queso de cabras, cuyos 
principios parten de que estas 
se pueden apreciar de manera 
simple o a través de los senti-
dos.

Las muestras fueron selec-
cionadas en el municipio de 
Maicao, específicamente en 
la comunidad indígena Guisa, 
ubicada en la antigua vía a Uri-
bia. Dentro de los hallazgos, se 
registra que los wayuu realizan 
culturalmente la explotación 
caprina de forma extensiva, y 
no cuentan con tecnologías, 
técnicas o herramientas para 
desarrollar eficientemente di-
cha producción.

“La evaluación realizada a 
la leche, su relación con há-
bitos saludables, el tipo de 
explotación de esta bebida 
entre otros factores,  permitió 
documentar que existe una 
relación significativa entre las 
características sensoriales de 
la leche como: olor, sabor, co-
lor, textura y apariencia con las 
pruebas que hace la población 
wayuu al momento de ordeñar 
las cabras”, afirmó el investiga-
dor y docente Hernán Joaquín 
Carrillo Hernández.

Asimismo, los demás aca-
démicos involucrados en el 
estudio explican que las reali-
dades evidenciadas tanto de 
los ejercicios de manejo y orde-
ño de las cabras, como de los 
sistemas de producción de las 
crías en los grupos indígenas, 
dejan ver como la extracción 
de la bebida caprina influyen 
en la eficacia y calidad de la 
leche y sus derivados.

Conviene mencionar que 
esta iniciativa se encuentra en 
etapa de ejecución, está finan-
ciada por la Universidad de la 
Guajira mediante una convoca-
toria institucional de proyectos 
de investigación y liderada por 
los docentes Hernan Joaquín 
Carrillo Hernandez, Hobber 
José Berrío Caballero y Sigilfre-
do Antonio Flórez Villa. Se es-
pera entre los impactos, lograr 
dar respuestas a necesidades 
identificadas acerca de la cali-
dad de vida de las poblaciones 
indígenas de la región.

Docentes de Uniguajira- Sede Maicao durante la identificación de las características sensoriales de la leche de cabra reco-
lectada.

Belén Puerta, presidenta JAC Simón 
Mejía.

Mariela Díaz, presidenta JAC 
Villa Urci.
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Autoridades del Distrito calificaron de exitosos 
los operativos del fin de semana en Riohacha
Con todo un despliegue se tomaron el centro de la ciudad y varios sectores estratégicos para mejorar la 
percepción de seguridad.

El director de seguridad y 
convivencia ciudadana, Lucas 
Gnecco Bustamante, cum-
pliendo funciones como secre-
tario de gobierno encargado, 
lideró los operativos que inicia-
ron desde el día viernes en la 
noche hasta la madrugada del 
lunes junto al GOES, Policía del 
Distrito, Ejército, Migración Co-
lombia y funcionarios del Ins-
tramd, donde se lograron resul-
tados positivos en la reducción 
de los accidentes y delitos en 

sus diferentes modalidades.
Gnecco Bustamante, seña-

ló que estas acciones se rea-
lizaron con el fin de garantizar 
seguridad en todo el Distrito, 
“estuvimos todo el equipo de 
Secretaría de Gobierno y otras 
instituciones con el fin de lle-
var tranquilidad en cada uno 
de los sectores que se intervi-
nieron en la ciudad, logramos 
ver una circunvalar más tran-
sitable, despejar la zona en la 
primera con la recuperación 

del espacio público, fue un fin 
de semana exitoso para la se-
guridad”.

De igual forma, los días sá-
bado y domingo se tomaron 
varios sectores de la ciudad 
donde se pudo verificar los 
establecimientos nocturnos, 
plan requisa, control en motos 
y vehículos, además, de verifi-
car que las personas no estén 
conduciendo bajos los efectos 
del alcohol lo que podrían origi-
nar accidentes en las vías, de 

igual manera con protectores 
del espacio público se socia-
lizó a los propietarios de los 
establecimiento a respetar el 
andén para que las personas 
transiten libremente.

Por último, Gnecco Busta-
mante, agradeció a todas las 
instituciones que participaron 
en las ‘Caravanas por la segu-

ridad y la vida’ en este fin de 
semana, “todos aportamos 
para que la ciudad estuviese 
tranquila, logramos un avance 
en las intervenciones que rea-
lizamos, ya la ciudadanía está 
más precavida y con cuidado, 
estamos entendiendo que la 
seguridad es tarea de todos".

Nuestros botones 
interactivos

Toca cada uno para
seguirnos y unirte a nuestro

círculo informativo.

Presupuesto del ICBF cuenta con 
incremento de 6,25 % para el 2023

El ICBF solicitó inicialmente 8,9 billones de pesos pero el presupuesto incrementó 
6,25%.

El Director General 
encargado del Insti-
tuto Colombiano de 
Bienestar Familiar 
(ICBF), Gustavo Mar-

tínez Perdomo, indicó que el 
presupuesto del Instituto fue 
incrementado en un 6,25% al 
pasar de $8 billones durante 
la presente vigencia a $8,5 bi-

llones millones para el 2023.
“El ICBF no está desfinan-

ciado”, recalcó el director 
encargado, “como todos los 
años se hace gestión de más 
recursos, lo cual se ve refleja-
do en la solicitud al Ministerio 
de Hacienda de $8,9 billo-
nes”, dijo. 

Agregó “Nuestro único inte-

rés es fortalecer los esquemas 
de prevención y protección de 
los niños, niñas y adolescen-
tes del país, así como sus de-
rechos y bienestar”.

De acuerdo con la proyec-
ción del presupuesto 2023, 
el ICBF invertirá más de $5 
billones en la atención inte-
gral para la primera infancia; 

$1 billón más serán destina-
dos para proteger a niños, 
niñas y adolescentes vulnera-
dos en sus derechos; y otros 
$379.000 millones en pro-
gramas de prevención de la 
desnutrición en niños y niñas 
menores de 5 años y mujeres 
gestantes con bajo peso, en-
tre otras acciones.

Gustavo Martínez Perdomo, director encargado del ICBF.

Intervención en establecimiento nocturno de la ciudad de Riohacha.

http://www.twitter.com/guajiranews
http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
https://www.air-e.com/
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Por solicitud de la Gestora Social Wisam Waked,
HOCOL, construyó obras de infraestructura educativa 
en la IE #9 sede Montañita, zona rural de Maicao

El alcalde Mohamad Da-
suki, en compañía de la Ges-
tora Social Wisam Waked y el 
secretario de Educación Elion 
Medina, participaron en la in-
auguración de las obras de 
infraestructura educativa, en 
la  comunidad indígena Monta-
ñita, en zona rural de Maicao. 

El acto fue liderado por el 
presidente de la empresa HO-
COL, Rafael Ernesto Guzmán 
Ayala, quien destacó que, por 
solicitud de la Gestora Social 
del municipio de Maicao, Wi-
sam Waked, la empresa viene 
realizando este tipo de inver-
siones, que benefician a la co-
munidad asentadas en la zona 
de influencia de sus proyectos.

Las obras consistieron en 
adecuación de aulas existen-
tes, construcción de 8 bate-
rías sanitarias 3 para niños 3 

para niñas y 2 para docentes, 
así mismo, por parte de la ad-
ministración municipal, se en-
tregó dotación de 40 pupitres, 
Kits escolares, en articulación 
con el ministerio de Minas y 
Energía, se viene instalando 
sistema de energía fotovoltai-
ca, para la institución educati-

va y la misma está incluida en 
el proyecto de instalación de 
antena WIFI, que viene ejecu-
tando el municipio con el mi-
nisterio TIC.

Finalmente, el alcalde 
Mohamad Dasuki, resaltó el 
trabajo articulado con la em-
presa HOCOL, quién ha sido 

un socio fundamental, para la 
administración en la llevada de 
diferentes beneficios tanto a la 
población wayuu, cómo a los 
vulnerables de la zona  urbana. 

“Este es el resultado una 
vez más de la articulación con 
el sector privado, estas obras 
le brindan a los niños y niñas, 
espacios dignos para recibir 
sus conocimientos en la es-

cuela” concluyó el mandatario. 
La autoridad tradicional  

de la comunidad Montañita 
Rafael Jarariyu, agradeció con 
elementos típicos de la cultura 
Wayuu, como lo son el som-
brero y el bastón de mando 
alcalde Mohamad Dasuki y al 
presidente de HOCOL, Rafael 
Guzmán, por llegar con estos 
beneficia para su comunidad.

Mohamad Dasuki, alcalde de Maicao estrechando la mano con Rafael Ernesto 
Guzmán Ayala, presidente de la empresa HOCOL.
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ACTUALIDAD

La logística interna en la industria 4.0: clave para 
la eficiencia y competitividad

Con visita de MinTransporte y Gestión del Riesgo
al Magdalena, inicia agenda del Gobierno Nacional 
en la Región Caribe

El departamento también recibirá la visita del director General de la Unidad Nacional para la Gestión del 
Riesgo de Desastres, Javier Pava, con quien se construirá junto a los gobernadores del Caribe, el Plan de 
Acción para Temporada de Lluvias en la región.

La logística interna es 
un proceso integral 
que está presente en 
toda organización y 
necesita ser dirigida 

eficientemente. Ésta, busca 
anticipar los requerimientos de 
los clientes, adoptando y admi-
nistrando estratégicamente los 
recursos necesarios para ase-
gurar la distribución de bienes, 
información y servicios hasta 
el cliente final. 

De acuerdo con Mónica 
Quintana, docente del progra-
ma Tecnología en Logística vir-
tual de Areandina sede Valle-
dupar, “la logística interna muy 
es importante en las organiza-
ciones, ya que, de su correcta 
articulación en sus procesos, 
depende la eficiencia y efecti-
vidad de las empresas, convir-
tiéndola en un elemento clave 
y diferenciador en el mercado. 
Además, permite gestionar de 
manera eficiente desde las 
materias primas hasta los pro-
ductos terminados, haciéndolo 
de manera ágil, con altos es-
tándares de calidad, a tiempo 
y al menor costo posible”.

Según la experta Quintana, 
el concepto de logística inter-
na se divide en dos partes. 
“por un lado está el flujo de 
materiales que corresponde al 
movimiento eficiente de éstos 
desde el almacenamiento, a 
través de todo el proceso pro-
ductivo hasta llegar al produc-
to final. El otro es la gestión de 

inventarios y de información, 
la cual cumple un papel impor-
tante la industria 4.0 ya que, a 
través del uso de las diferen-
tes herramientas, se realiza la 
gestión de los inventarios con 
el fin de definir la correcta dis-
posición, tiempos y cantidades 
adecuadas de abastecimiento 
de todos los materiales, ges-
tión de almacenes, adicional a 
la trazabilidad de los mismos”.

La industrial 4.0 trae con-
sigo tecnologías que permiten 
un mayor nivel de eficiencia en 
el uso de los recursos y efecti-
vidad al momento de alcanzar 
los resultados. Dentro de las 
soluciones que nos propor-
ciona la Industria 4.0, la aca-
démica Quintana considera: 
  
● Internet: considera-
do como el modelo para la 
gestión de la cadena de sumi-
nistro por ser una red abier-
ta, de bajo costo y puede ser 
utilizada para tener una no-

ción global del negocio, ade-
más de solucionar los retos 
que presenta la demanda de 
clientes y disponibilidad de 
recursos para la producción. 
● Inteligencia Artificial 
y Machine Learning: permi-
ten mejorar los procesos de 
abastecimiento que son el pi-
lar fundamental de la logística. 
● Hiperconexión: he-
rramienta conocida dentro 
del contexto de las cadenas 
de abastecimiento como el 
RFID (Identificación por Radio 
Frecuencia), que hace parte 
de soluciones en procesos de 
producción, almacenamiento, 
transporte y distribución.

Otro tipo de tecnologías 
son las conexiones móviles 
de alta velocidad que son muy 
significativas dentro del ámbito 
logístico, lo que, para la exper-
ta Quintana, logran un gran 
impacto en muchas de las la-
bores asociadas al sector que 
se perfila. “En el campo de la 

logística se esperan avances 
de gran impacto e importan-
cia que revolucionan la ma-
nera la que se desarrollan los 
procesos hoy en día como la 
información de los productos, 
control energético, gestión de 
tiempo, seguridad, trazabili-
dad, evolución del envío, entre 
otros”.

La docente señala que, la 
integración de la logística inter-
na y la industria 4.0 a lo largo 
de todo el canal de suminis-
tro, es uno de los factores que 
mayor valor le ofrece al cliente 
final y por ende a la empresa.  
“Los recursos que proporcio-
na la industria 4.0 a la logísti-
ca, buscan la optimización de 
técnicas y de sistemas de pla-
neación, entre muchos otros 
que no pueden ser ignorados. 
La logística en un mundo glo-
balizado está diseñada para 
garantizar la eficiencia, la ren-
tabilidad y la competitividad de 
las organizaciones, teniendo 

en cuenta los cambios tecno-
lógicos, la interactividad eco-
nómica y social, las exigencias 
actuales del mercado, entre 
otras variables socioeconómi-
cas, para el éxito de los nego-
cios”.

Y añade: “Para que la lo-
gística genere ventajas com-
petitivas para la empresa, se 
necesita que se diseñe y se 
ejecute un proceso logístico 
que esté asociado a la estrate-
gia competitiva definida por la 
empresa integrada de manera 
eficiente por el uso de las di-
ferentes tecnologías ofrecidas 
por la Industria 4.0, y que se ha 
evidenciado que las empresas 
que aplican un  proceso logísti-
co eficiente alcanzan ventajas 
competitivas a través de facto-
res como: reducción de costos, 
reducción de tiempos de en-
trega, mejora en la gestión de 
inventarios y el incremento de 
la satisfacción de los clientes”, 
finaliza la académica.

Luego de su agenda con 
el presidente Gustavo Petro y 
diferentes ministros en Bogo-
tá para avanzar en el cambio 
y transformación de la Región 
Caribe y Magdalena, el gober-
nador Carlos Caicedo recibirá 
la visita del ministro de Trans-
porte, Guillermo Reyes, para 
revisar los temas de la Amplia-
ción de la Terminal del Aero-
puerto Simón Bolívar, el Tren 
Regional y el Plan Maestro de 
Transporte Intermodal del de-
partamento. Con la presencia 
del Ministro, se da inicio a la 
agenda del Gobierno Nacional 
en la Región Caribe, siendo el 
Magdalena, el departamento 
que liderará estos proyectos.

El martes 23 de agosto a 
las 9:00 de la mañana, reali-
zará su primera reunión junto 
al gobernador Caicedo, sobre 
la ampliación del Aeropuerto. 
En este espacio estarán la al-
caldesa Virna Johnson, la Re-
presentante a la Cámara por 

el Magdalena, Ingrid Aguirre; 
el presidente de la ANI, William 
Camargo y el director (e) de 
Invias, Guillermo Toro, entre 
otros.

Seguidamente, a las 10:00 
de la mañana se desarrolla-
rá la suscripción del acuerdo 

y viabilidad técnica del Tren 
Regional Caribe, que conta-
rá, además, con la presencia 
de la presidenta de Findeter, 
Sandra Gómez; el director de 
la Federación Nacional de De-
partamentos, Didier Tavera y 
gobernadores de Atlántico, Bo-

lívar, Sucre, La Guajira, Cesar y 
Córdoba.

Con estos encuentros, el 
gobernador Carlos Caicedo, 
sigue avanzando en su agen-
da conjunta con el Gobierno 
Nacional por la transformación 
del Caribe y el Magdalena.

Plan maestro de transporte 
del Magdalena: El Gobierno 
del Cambio, liderado por Car-
los Caicedo, también presen-
tará al ministro Reyes, el Plan 
Maestro de Transporte Inter-
modal del Magdalena, que 
contempla los proyectos más 
importantes para el departa-
mento y su capital Santa Mar-
ta, en materia de movilidad. Se 
busca que, desde el Gobierno 
Nacional, se brinde el apoyo 
al Magdalena en materia de 
inversión y ejecución de estos 
proyectos a corto, mediano y 
largo plazo.

Al cierre de esta reunión, 
Reyes en compañía del Go-

bernador, darán una rueda de 
prensa en las instalaciones de 
la Gobernación del Magdalena, 
para informarle a los medios 
de comunicación las conclusio-
nes de este encuentro y de su 
visita al departamento.

Plan de acción para tempora-
da de lluvias en el Caribe: En 
esta agenda Nación- Región 
Caribe, el departamento lidera-
rá la reunión entre el director 
general de la Unidad Nacional 
para la Gestión del Riesgo de 
Desastres, Javier Pava, y los 
gobernadores de la Costa, para 
construir el Plan de Acción de 
la Temporada de Lluvias en la 
región.

Esta reunión se realizará de 
2:00 a 5:00 de la tarde y cerra-
rá con una rueda de prensa del 
gobernador Carlos Caicedo, el 
director de la Unidad de Ges-
tión del Riesgo y gobernadores 
de Atlántico, Bolívar, Sucre, La 
Guajira, Cesar y Córdoba.

El manejo interno de la cadena de suministros es clave para reducir costos y tiempos logísticos.

Los temas a abordar serán: ampliación del Aeropuerto, Tren Regional y Plan Maestro 
de Transporte.
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OPINIÓN

Quizá nunca la humanidad 
había sido consciente de su 
finitud como especie, al ser 
testigo de excepción de tantas 
muertes por una pandemia 
como la de Covid-19 en no 
más de tres años de existencia 
de la virosis. No obstante que 
había recibido avisos en los 
últimos veinte años de lo que 
podía venir, cuando el cora-
novirus se anunció dos veces. 
Desde luego no ha sido este 
virus el único germen en asus-
tar al mundo con una extinción 
en masa. Otras pestes como 
la negra del siglo XIV y la gripe 
española también metieron 
miedo y en épocas en que se 
conocía menos de las enferme-
dades y casi nada de medios 
para defenderse de ellas con 

algo distinto de las advocacio-
nes de dioses, ángeles, santos 
y los sahumerios.

A veces la vida debe po-
nernos ante dificultades para 
comprender que estar en el 
mundo cada día tendrá compli-
caciones mayores por razones 
ajenas a nuestra voluntad a 
pesar de las medidas que se 
tomen para prevenirse de las 
enfermedades. La etapa mé-
dica que vivimos de avances 
en farmacología y, en especial, 
en el desarrollo de antibióticos 

apenas comenzó en 1932 con 
la sulfonamida (las sulfas), an-
tibiótico hecho en los labora-
torios Bayer y anunciado tres 
años después. Antes se había 
descubierto por accidente la 
penicilina en 1929, pero tardó 
15 años en ser usada en me-
dicina. Ahora henos aquí a la 
espera de una eclosión de me-
dicamentos contra los virus, 
campo en que la investigación 
ha ido a gatas.

Y reapareció el interés por 
la vacunación según el método 

aplicado por el médico inglés 
Edward Jenner en 1798 para 
el tratamiento de la viruela a 
partir de la variolae vaccinae 
(viruela de la vaca). Hoy se 
cuenta con una mejor informa-
ción de qué son las vacunas, 
pero muchas veces ese conoci-
miento es tergiversado y llena-
do de prejuicios que llevan a su 
rechazo. Por ejemplo, contra el 
Covid-19 no hay manera mejor 
de ampararnos del estado críti-
co de salud que llega a causar, 
a no ser por la vacunación con 
cualquiera de los viales que se 
escoja. Las demás medidas 
son anecdóticas, ancestrales o 

hacen parte del repentismo de 
curanderos sin base científica 
alguna.

Que si este antibiótico 
o aquel, que una vitamina 
acompañada con el néctar de 
la manzana de la discordia o 
la poción mágica del indio de 
Guyacanal ofrecida a precio de 
ambrosía. De a poco íbamos 
llegando al remedio universal 
de Don Quijote para aliviar sus 
dolores habidos en las luchas 
contra los molinos de la injus-
ticia, el bálsamo de Fierabrás.

El preparado lo hacía con 
la receta heredada del emir 
Balán y su hijo epónimo cuan-
do sustrajeron en Roma los 
últimos barriles del líquido con 
que embalsamaron el cuerpo 
de Jesucristo. Aunque los in-
gredientes son comunes, cons-
tituidos por “aceite, vino, sal y 
romero, el caballero debía her-
virlos y bendecirlos con ochen-
ta padrenuestros, ochenta 
avemarías, ochenta salves y 
ochenta credos”. Sin embargo, 
a Sancho el cocimiento no le 
sirvió porque según se justificó 
Alonso Quijano, no era caballe-
ro andante.

Se han desarrollado 
múltiples conversa-
ciones en diferentes 
grupos de WhatsApp 

en torno al plano sociopolítico 
de nuestro país, Colombia en 
un país diverso llenos de con-
trastes que nos describen ante 
el mundo como modelo de una 
economía robustecida con ba-
ses muy sólidas, por todo lo an-
terior me atrevo a decir que los 
factores que determinan este 
concepto es precisamente lo 
que el subsuelo en diferentes 
regiones se extrae  para con-
vertirse como fuente de ingre-
so y poder desarrollar planes 
de acciones enfocados al cre-
cimiento de los territorios, pero 
no todas las historias serán 
contadas de la misma manera 
considero que cada cabeza es 
un mundo, diariamente asumi-
mos roles y responsabilidades 
que nos permiten interiorizar 
nuestras habilidades y definir 
nuestra hoja de ruta, consi-
dero que para desarrollarlas 
es necesario diferenciar en-
tre lo urgente y lo importante, 
indudablemente esto aplica 
en el plano personal y social 
existiendo indudablemente 
una relación convexa. Nunca 
estamos lo suficientemente 
preparados para asumir tareas 
asignadas, existe el azar, pero 
cuando hablamos del panora-
ma público, no se aceptan im-
provisaciones, particularmente 
considero que para no equi-
vocarnos debemos realizar 
una planeación estratégica, lo 
quiero hacer, pero como pue-

do lograrlo existen fórmulas y 
ecuaciones estadísticamente 
hablando, pero soy yo como 
protagonista quien decido el 
enfoque que voy aplicar.

La matriz de opinión está 
dividida quienes se atreven 
hacer un diagnóstico en el cual 
aseguran que están adminis-
trando la crisis, lo que genera 
un análisis desde diferentes 
perspectivas: el concepto emi-
tido por el recién nombrado 
Ministro de Hacienda  JOSE 
ANTONIO OCAMPO nos ha 
puesto en la tarea de reevaluar 
los gastos financieros con su 
ya muy famosa reforma tribu-
taria asegurando dos grandes 
retos, el ajuste fiscal que se 
deriva de gobiernos anterio-
res y financiar los programas 
del nuevo gobierno, sumado 
a todo esto la reforma a la sa-
lud  y las declaraciones de su 
titular CAROLINA CORCHO nos 
dice que según la superinten-
dencia 14 EPS no cumplen con 
los indicadores financieros, 
quienes han sufrido son las 
zonas rurales, afirmando que 
la salud no necesita interme-
diarios, todo lo anterior a pun-
ta a mayor eficacia para lograr 
transparencia en la prestación 
del servicio y se puedan salvar 

vidas, este tema suele ser muy 
sensible y a mí en particular en 
estos días me ha tocado vivir 
los paso a paso de nuestro ac-
tual sistema de salud, es per-
tinente garantizarle al talento 
humano mejores condiciones 
salariales.

Nuestra historia continua y 
nos sumergimos en los ajustes 
al  precio de los combustibles 
considerando que afectan 
directamente nuestra econo-
mía y se desconoce nuestro 
régimen especial, múltiples 
conceptos se han emitido re-
ferente a este tema, todos es-
tamos atentos al desarrollo de 
esta noticia, Nuestra Guajira la 
misma que estos momentos 
repite la historia que desde el 
2013 se ha vuelto repetitiva , 
designar, quitar y poner lo cual 
considero nos ha llevado a una 
tacha grande en la ejecución 
de los planes de desarrollo que 
indudablemente apuntan al 
bienestar social de nuestro te-
rritorio, tengo la convicción de 
nunca perder la esperanza de 
los buenos tiempos.

Hace pocos días una vez 
más nos visitó la senadora 
AIDA AVELLA  y en el capitolio 
nacional realizo un cuadro si-
nóptico relatando punto por 

punto la miseria y el abando-
no de nuestros pueblos y lo 
incoherente de no tener agua 
con tantos ríos que nos bañan 
en casi todos los municipios 
y lo fácil que esto sería si tan 
solo existiera voluntad para la 
redistribución del AGUA, co-
nectado a este tema la aplica-
ción de la sentencia T 302 del 
2017 en la cual se vulnera in-
justificadamente los derechos 
fundamentales al agua, a la 
alimentación, la salud y segu-
ridad alimentaria de los niños 
y niñas del pueblo wayuu, no 
obstante todavía no es nom-
brado un director en el ICBF, 
anoto la importancia de esta 
entidad para ejecutar accio-
nes y se minimicen riesgos 
que prevalezca la humanidad 
en cada uno de los programas 
que se ejecutan en el departa-
mento,   una vez más ratifico el 
encanto es temporal todo está 
destinado a un principio y un fi-
nal pero nunca se puede dejar 
de soñar.

Por último, pero no menos 
importante quiero socializar 
la convención Bancaria 2022 
que se desarrolla en la ciu-
dad de Cartagena, BANCO DE 
LA REPUBLICA, SUPERFINAN-
CIERA Y ASOBANCARIA   prin-

cipales actores del sistema 
financiero, nos alerta con un 
mensaje de responsabilidad el 
señor JORGE CASTAÑO director 
súper intendencia financiera 
“NO endeudarnos”, la principal 
preocupación es el impacto en 
el costo de vida de los colom-
bianos.

Concentrémonos en el pre-
sente y hablemos del  gran 
momento que vive nuestro 
departamento, en el plano 
Nacional  esta oportunidad es 
única, contamos con muchas 
voces representantes y  sena-
dores, convencida estoy que 
serán pioneros de proyectos 
de ley que busquen consoli-
dar oportunidades y bienestar, 
aplicando practicas armóni-
cas, pilares fundamentales 
para lograr resultados visibles 
cuando se representa la co-
lectividad, MARTHA PERALTA, 
CARMEN RAMIREZ,  JUAN LO-
RETO GOMEZ, JORGE CERCHA-
RIO  y ALFREDO DELUQUE los 
protagonistas de un capítulo 
importante para el desarrollo 
social y económico de la GUA-
JIRA considero, este marcara 
con tinta indeleble  un antes y 
un después,  con sentimiento 
cultural y de pueblo mi opinión 
para ti.

Por Gustavo Múnera 
Bohórquez

Por Yarlin Carolina Diaz 
Bonilla

Remedios de camino

Decide, entre lo urgente y lo importante

Martha Peralta, senadora. Alfredo Deluque Zuleta, senador. Juan Loreto Gómez Soto, repre-
sentante.

Jorge Alberto Cerchiaro Figue-
roa, representante.

Carmen Felisa Ramírez Boscán, 
representante.
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REGIONALES

Geoamenazas en el Caribe: tsunamis,
deslizamientos y otros monstruos marinos
La geología marina comienza a abrirnos los ojos a esa enorme parte de Colombia que ignoramos por dé-
cadas para descubrir los riesgos y oportunidades que yacen en el fondo marino.

A Javier Idárraga, pro-
fesor del programa 
de Geología de Uni-
norte, ser geólogo le 
ha traído aventuras 

y satisfacciones, le ha permi-
tido explorar todo un universo 
subacuático que la mayoría de 
colombianos ignoramos, su-
mergirse a través de sonares y 
otras tecnologías de punta en 
la Colombia submarina. 

Esta entrega de la revista 
Intellecta presenta un artícu-
lo sobre el profesor Idárraga y 
su área de investigación: “Me 
he concentrado en estudiar 
la geomorfología del fondo 
marino”. Es decir, “cómo es el 
paisaje submarino y, a partir 
de ahí, estudio procesos de se-
dimentación para investigar la 
evolución de las cuencas mari-
nas, y también procesos tectó-
nicos, especialmente la identi-
ficación de fallas activas en el 
fondo marino que puedan ge-
nerar terremotos y tsunamis”.

En los fondos marinos se 
presentan grandes desliza-
mientos igual que en el con-
tinente. Aunque muy pocas 
veces tenemos noticias de 
ellos, pueden ser mucho más 
grandes que los de montañas 
continentales que vemos con 
frecuencia en las noticias. 
“Esos deslizamientos, si tie-
nen ciertas condiciones, pue-
den generar tsunamis. Hemos 
identificado dónde se localizan 
las zonas más propensas a 
este tipo de eventos en el Ca-
ribe colombiano”, anota Javier.

El primer paso en el camino 
que lo trajo a esta área un tan-
to olvidada de la ciencia en Co-
lombia, fue estudiar geología 
en la Universidad de Caldas. El 
siguiente paso fue la incursión 
en una maestría en la Univer-
sidad de Eafit en neotectónica, 
una rama enfocada en estruc-
turas geológicas producidas 
por deformación de la corteza 
terrestre durante el pasado 
geológico reciente. Cuando lo 
contrataron en el Instituto de 
Investigaciones Marinas y Cos-
teras José Benito Vives de An-
dréis (Invemar) se despertó su 
interés por la geología marina, 
así que después de unos años 
de trabajo buscó un doctorado 
en geología marina.

El trayecto ignorado del río 
Magdalena

En 2019, en la revista Marine 
Geology, Javier publicó en com-
pañía de sus colegas Douglas 
G. Masson, Jacqueline García, 
Hermann León y Carlos Vargas, 
los resultados de un arduo tra-
bajo por documentar la arqui-
tectura y el desarrollo de lo que 
técnicamente llaman “el abani-
co submarino del Magdalena”. 

En otras palabras, un mapa del 
depósito sedimentario que ha 
creado el poderoso río Magda-
lena a lo largo de millones de 
años sobre el fondo marino.

“El interés por estos siste-
mas sedimentarios ha creci-
do exponencialmente debido 
principalmente a su alto po-
tencial como reservorios de 
hidrocarburos y su capacidad 
para moldear el paisaje sub-
marino, creando impresionan-
tes rasgos morfológicos de de-
positación y erosión. Además, 
son clave para desvelar las 
condiciones climáticas y ocea-
nográficas del pasado y para 
evaluar los peligros geológicos 
potenciales relacionados con 
grandes procesos de remoción 

en masa (deslizamientos sub-
marinos)”, explican los investi-
gadores.

En los años ochenta inves-
tigadores norteamericanos, 
aprovechando datos recopila-
dos por la industria petrolera, 
lograron determinar la morfolo-
gía de la parte más cercana a 
la desembocadura del río Mag-
dalena. Pero más allá de eso el 
resto de este paisaje subma-
rino seguía siendo un miste-
rio. Para completar esa tarea, 
Javier y sus colegas usaron 
nuevas tecnologías adquiridas 
por la Dirección General Maríti-
ma de Colombia (DIMAR), para 
mostrarnos todo un nuevo pa-
norama que abarca ~237.000 
km2 de la Colombia sumergi-

da y, específicamente, de esa 
gran cuenca marina que forma 
el río Magdalena.

Uno de los primeros apor-
tes de esta investigación con-
sistió en aclarar que ese gran 
abanico del Magdalena cubre 
un área mucho más grande 
(~237.000 km2) y alcanza ma-
yores profundidades (~4250 
m) de lo que se informó ante-
riormente. Esta ampliación de 
límites convierte a este aba-
nico en uno comparable con 
los abanicos submarinos más 
grandes del mundo, como el 
Amazonas y el del río Mississi-
ppi.

¿Qué hay debajo de San 
Andrés y Providencia?

En 2012 los colombianos reci-

bimos una mala noticia desde 
la Corte de la Haya: perdería-
mos 40% de nuestro territorio 
marino frente a Nicaragua. 
Durante esa larga batalla jurí-
dica la información marítima 
y geológica tuvo también un 
rol importante. Javier alcan-
zó a participar en algunas de 
las consultas científicas que 
realizó la Cancillería en su in-
tento por defender esta área 
como parte de nuestro territo-
rio. Años después de aquellas 
consultas, decidió enfocar una 
parte de sus esfuerzos en es-
tudiar mejor ese territorio co-
lombiano en alta mar. Junto a 
sus colegas Jacqueline García 
y Hermann León se embarcó 
en el análisis de la morfología 
de los ambientes submarinos 
de todo el Archipiélago de San 
Andrés, Providencia y Santa 
Catalina.

El resultado de esa inves-
tigación, publicada en dos ar-
tículos, uno en 2019 en Fron-
tiers in Marine Science, y el 
otro en 2021 en Marine Geolo-
gy, fue un modelo geomorfoló-
gico a escala detallada de todo 
el archipiélago. Ahora sabe-
mos con más detalle que San 
Andrés y las islas circundantes 
no son más que la parte emer-
gida de una serie de volcanes 
que estuvieron activos en el 
pasado geológico.

A lo largo de todo el archi-
piélago existen fallas geológi-
cas activas que han generado 
sismos de magnitudes hasta 
6.0. Alguna vez toda esta zona 
fue un gran volcán. En las es-
carpadas pendientes de estos 
enormes montes submarinos, 
Javier y sus colegas encontra-
ron señales de grandes des-
lizamientos y avalanchas de 
escombros.

“Estos eventos de desliza-
mientos submarinos a gran 
escala pueden tener la capaci-
dad de generar tsunamis, por 
lo que es necesario realizar 
estudios específicos para ana-
lizar su potencial tsunamigéni-
co”, advirtieron. Ahora sí: ¿Para 
qué estudiar geología marina 
en Colombia? los mismos artí-
culos científicos que Javier ha 
escrito con sus colegas tiene 
una de tantas respuestas: “el 
mapeo y descripción detallada 
de los rasgos geomorfológicos 
de los fondos marinos del Cari-
be colombiano son claves para 
avanzar en el conocimiento bá-
sico de la geología y geomor-
fología, y tienen implicaciones 
directas para futuras investi-
gaciones específicas sobre la 
evaluación de geoamenazas, 
caracterización de ecosiste-
mas profundos, viabilidad de 
los recursos naturales, y plani-
ficación territorial”.

Foto 1: Javier Idárraga en un crucero de investigación sacando muestras de sedi-
mento del fondo marino para después analizarlas en el laboratorio.

Figura 2. Ejemplo de una imagen 
batimétrica (abajo) y sísmica
(arriba) donde se diferencian
rasgos geomorfológicos
correspondientes a deslizamientos 
submarinos. Algunos de estos
eventos podrían tener la capacidad 
de generar tsunamis potencialmente 
peligrosos para las comunidades 
costeras.

Figura 1: La imagen muestra el área por la que se extiende el “abanico del Magdalena” a lo largo del Mar Caribe.
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ESPECIAL

El 57,6% de las personas por prestación de servicios aceptaría un trabajo como asalariado, indica el es-
tudio Contratos de prestación de servicios: ¿Cuál es el problema?

En 2021 solo el 36,2% de 
los trabajadores por prestación 
de servicios reportaba estar 
satisfecho con el contrato que 
tenía.

Aunque en 2022 el por-
centaje subió a 45,8%, esta 
cifra es baja en comparación 
con el indicador de los asala-
riados, que es del 81,7% para 
este año, según los resultados 
preliminares del estudio “Con-
tratos de prestación de servi-
cios: ¿Cuál es el problema?” 
del Observatorio Laboral de la 
Universidad del Rosario y la 
Alianza EFI.

El informe analiza la situa-
ción de las órdenes y contratos 
de prestación de servicios y la 
necesaria corrección en su uti-
lización para el respeto de de-
rechos laborales. Este análisis 
indica que, al cierre de mayo 
de 2022, 2.236.681 afiliados 
al Sistema Integral de Seguri-
dad Social cotizaron como tra-
bajadores independientes.

Andrés García Suaza, inves-
tigador del Observatorio Labo-
ral de la Universidad del Rosa-
rio y la Alianza EFI, explicó que 
“el número de personas satis-
fechas con su tipo de contrato 
es evidentemente mayor en los 
asalariados (81,7%) que en los 
trabajadores por prestación de 
servicios (45,8%). Así mismo, 
un 57,6% aceptaría un trabajo 
como asalariado y un 31,9% 
valora de su empleo actual la 
independencia y flexibilidad de 
horarios”.

Trabajadores asalariados 
versus prestación de

servicios
“Los jóvenes con edades com-
prendidas entre los 15 y 28 
años se emplean predominan-

temente como asalariados con 
25,9%, frente a un 19,8% que 
están contratados por presta-
ción de servicios, lo cual les 
asegura a la mayoría de los 
jóvenes buenas condiciones 
laborales”, afirmó Catalina Bui-

trago, investigadora del Obser-
vatorio Laboral de la Universi-
dad del Rosario.

Al estudiar la satisfacción 
de los empleados por pres-
tación de servicios, el 21,9% 
quiere mejorar su salario, lo 

cual contrasta con el hecho 
de que apenas el 15,2% de los 
asalariados deseen mejorar su 
salario, indica el estudio.

“Esto podría evidenciar una 
fuente de subempleo entre la 
población vinculada mediante 
prestación de servicios, im-
plicando que las expectativas 
salariales de esta población no 
se están cumpliendo”, sostuvo 
el investigador del observato-
rio Carlos Holguín.

“El primer hecho relevante 
es que un 57,68% de estos tra-
bajadores aceptarían un tra-
bajo como asalariado, lo cual 
es consistente con el hecho 
de que 54% se encuentra en 
este empleo ya que no encon-
tró empleo como asalariado”, 
agregó Alexander Sarango, 
investigador del Observatorio 
Laboral de la Universidad del 
Rosario.

Para Iván Daniel Jaramillo 
Jassir, investigador del Ob-
servatorio Laboral de la Uni-
versidad del Rosario, “resulta 
conveniente, en aplicación 
de la muy frecuentada y poco 
cumplida sentencia C-614 de 
2009, restringir el recurso a 
las órdenes de prestación de 
servicios en el sector público 
en tres casos: al desempeño 
de actividades no permanen-
tes, a la imposibilidad de rea-
lización con el concurso del 
personal de planta y a la nece-
sidad de servicios especializa-
dos que habilitan este tipo de 
contratación”.

Según este informe del Observatorio
Laboral de la Universidad del Rosario

y la Alianza EFI, el 25,9% de los
jóvenes entre los 15 y 28 años de edad
se emplean como asalariados, frente a
un 19,8% que están contratados por

prestación de servicios.

Andrés
García
Suaza,

investigador
del

Observatorio
Laboral

de la
Universidad 
del Rosario 
y la Alianza 

EFI

Trabajadores por prestación de servicios
no están satisfechos con este tipo de contratos
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BIENESTAR

¿Cuántos usos del agua conoces? Hay infinidad de acciones diarias que no serían posibles sin ella. No 
en vano, el agua es uno de los recursos naturales imprescindibles para el ser vivo.

Cinco usos del agua de 
lluvia

Hay muchos usos del agua. 
Pero lo importante es que la 
emplees de forma responsa-
ble.

• Es perfecta para las 
plantas de tu hogar porque no 
tiene ni cal ni cloro. Saca tus 
plantas a los balcones o terra-
zas cuando llueva, o bien recó-
gela en botellas o cubos. tus 
plantas te agradecerán este 
gesto.

• Precisamente porque 
el agua de lluvia está libre de 
cal, es excelente para limpiar 
los cristales o suelos del ho-
gar, ya que una vez secas las 

superficies, éstas no quedarán 
con restos de calcificaciones 
adheridas.

• Puedes recoger agua 
de lluvia en cubos o botellas 
grandes y aprovecharla para 
limpiar tu vehículo.

• Es ideal para lavar 
prendas delicadas. Algunas 
piezas de ropa deben lavarse 
a mano, y el agua de lluvia es 
perfecta para ellas.

• Puedes reutilizarla en 
la lavadora, el inodoro o inclu-
so la piscina, si dispones de 
ella,  mediante un sistema de 
recogida de aguas.
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JUDICIALES

Un hombre fue capturado después de que policías 
lo sorprendieran conduciendo un carro robado

Tres asesinatos en el Cesar 
durante el fin de semana

Capturado en Codazzi - Cesar,
con cuatro celulares avaluados
en $3.700.000 y $2.300.000 en
efectivo
El dinero y los elementos hurtados, fueron recuperados por 
uniformados de la Policía Nacional.

Estos han sido los hallazgos 
más macabros en lo que va 
del año en La Guajira

Ante las autoridades judicia-
les deberá responder por el de-
lito de receptación, un hombre 
que fue detenido en momentos 
que conducía un vehículo que 
se encuentra reportado como 
hurtado.

El procedimiento fue reali-
zado por el personal de la Sec-
cional de Tránsito y Transporte, 
Setra de la Policía Nacional 
cuando efectuaban un puesto 
de control de rutina. 

Los uniformados solicitaron 
los documentos personales y 
los del vehículo para consultar 
sus antecedentes, además de 
una requisa a Naimen Ramón 
Rumbo Toncel, cuando se esta-
cionó en el lugar.

El automóvil, es de la marca 
Mazda, línea 626, de placa BVH 
- 409, y color gris astral, que se 
movilizaba por la carretera na-
cional por el kilómetro 35 de la 
vía Distracción-Cuestecitas, en 

jurisdicción de Hatonuevo.
Al registrar el número de 

la matrícula del automotor en 
la base de datos de la Policía 
Nacional, arrojó una orden de 
inmovilización por hurto, radi-
cado ante la Fiscalía SAU de 
Riohacha.  

Por lo cual, le leyeron los 
derechos como persona captu-
rada a Naimen Rumbo y lo deja-
ron a disposición de la Fiscalía 
URI de San Juan del Cesar.

La primera víctima fue Jhoi-
ner Jaime Paredes, de 24 años 
de edad, asesinado en una 
riña en el corregimiento de La 
Victoria de San Isidro, área ru-
ral de La Jagua de Ibirico.  

Según las autoridades, el 
joven se encontraba en un es-
tablecimiento con unos cono-
cidos y protagonizó una pelea 
con otro sujeto que lo agredió 
con arma blanca. Las heridas 
las sufrió en la espalda, por 
lo que fue llevado al hospital 

local del municipio donde re-
portaron que llegó sin signos 
vitales. 

Aproximadamente las 2:07 
de la madrugada del domingo 
las autoridades atendieron el 
caso y la Fiscalía trasladó el 
cuerpo del joven a la sede de 
Medicina Legal de Chiriguaná. 

En otro hecho dos vigilan-
tes perdieron la vida por un 
ataque con arma de fuego su-
cedido en la urbanización Nue-
vo Amanecer del municipio de 

Aguachica, sur del Cesar. Se 
trata de los vigilantes comuni-
tarios Juan Mosquera conocido 
popularmente como el Negro y 
Jhon Jairo Sanjuan Guerrero, 
atacados por delincuentes a 
bala la noche del sábado. 

Sobre los móviles existen 
dos versiones: la primera que 
los delincuentes iban a come-
ter un atraco y por eso se en-
frentaron con los vigilantes y 
otra teoría señala que presun-
tamente los sujetos llegaron 

directamente para atentar en 
contra de las víctimas. 

Los dos prestaban el ser-
vicio de vigilancia comunitaria 

a las viviendas del sector, por 
lo que los habitantes instaron 
a las autoridades a dar con los 
responsables de los crímenes. 

Personal de la Unidad Bá-
sica de Investigación Criminal 
SIJIN, en Diligencia de Registro 
y Allanamiento, logró la captu-
ra en flagrancia del ciudadano 
Manuel Miguel López Carreño.

A esta persona le encon-
trados 04 teléfonos celula-
res avaluados en la suma 

de $3.700.000 pesos y 
$2.300.000 pesos en efecti-
vo, los cuales habían sido hur-
tados momentos antes en la 
modalidad de ventosa en una 
vivienda, ubicada en el Barrio 
San Vicente, de Codazzi (Ce-
sar). 

El capturado fue dejado a 

disposición de la Fiscalía 26 
Seccional de Agustín Codazzi, 
por el Delito de Hurto Calificado 
y Agravado.

Es de anotar que López 
Carreño fue cobijado con una 
Medida de Aseguramiento, en 
audiencias preliminares.

Dos cadáveres ha hallado 
la comunidad en el presente 
año, que después de asesinar-

los con diferentes mecanismos 
les han prendido fuego, evitan-
do sean identificados fácilmen-

te por las autoridades.
El primer caso se registró 

en abril del 2022, donde el 
cuerpo de un hombre fue ha-
llado debajo de un puente, en 
la vía Albania-Nueva América, 
quien fue baleado primero.

La víctima de sexo mascu-
lino, fue hallado con el tronco 
incinerado, salvándose las 
extremidades inferiores de la 

destrucción de tejidos y órga-
nos por el accionar de las lla-
mas.

El segundo caso se regis-
tró el pasado fin de semana, 
exactamente, el cadáver fue 
encontrado el sábado, en una 
zona enmontada del barrio La 
Floresta en Maicao.

De estos despojos las au-
toridades indicaron que era de 

sexo masculino, con tatuajes 
y estaba incinerado el 90 por 
ciento de su estructura morfo-
lógica. 

En la actualidad el Instituto 
de Medicina Legal Regional Ca-
ribe, con sede en Barranquilla, 
se encarga de hacer la valora-
ción y establecer la identidad 
de estas personas.

Hatonuevo

Cesar

Caáveres incinerados encontrados.

Jhoiner Jaime Paredes murió en una riña en La Jagua. 

Manuel Miguel López Carreño, capturado.



¡LÉELO Y PÁSALO!

16Guajira News | Riohacha, La Guajira  | Martes, 23 de agosto de 2022

SOCIALES & CULTURA

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Carlos Mario Jiménez 

Jorge Celedón, el mejor concierto 
vallenato en Ecuador

Fabián Corrales se luce con su 
canto la Guajira y el Cesar

La Banda del 5 hizo heroico lanzamiento de ‘Se Va 
Formando’ en Valledupar

"Una noche inolvidable que 
quedará grabada en la retina 
de todos los troncaleños con el 
mejor concierto vallenato del 
año", escribió el alcalde de La 
Troncal - Ecuador, Rómulo Alcí-
var en su cuenta de Instagram 
para destacar la presentación 
de Jorge Celedón.

El mandatario ecuatoriano 
destacó que el público abarro-
tó el parque Urbano donde se 

llevó a cabo el Segundo Festi-
val Vallenato, teniendo como 
artista principal al gran Jorge 
Celedón, desde Colombia, 
"quien con su música cautivó 
a los miles de espectadores 
que corearon con sentimiento 
todas sus canciones".

Celedón es el artista valle-
nato con mayor poder de con-
vocatoria en Ecuador y así lo 
ha demostrado en dos sema-

nas consecutivas. El jueves 11 
de agosto celebró las fiestas 
de Atahualpa y el sábado 20, 
fue la sensación en La Troncal.

El alcalde de La Troncal, 
Rómulo Alcívar, le entregó la 
bandera de la ciudad a Jorge 
Celedón, quie fue aclamado 
por su espectacular concierto 
y palpita en el corazón de los 
ecuatorianos.

Sabiduría, inteligen-
cia y mucha alegría 
fue lo que pidió a 
Dios Junior Saa-
vedra, en oración, 

antes de subir con sus compa-
ñeros de La Banda del 5 al lan-
zamiento programado este sá-
bado 20 de agosto, en la plaza 
Alfonso López de Valledupar. 

Cerca de 10.000 personas 
se congregaron en el mítico 
escenario desde las 5:00 de 
la tarde. Filas interminables 
de fanáticos expectantes para 
disfrutar del show de Junior, 
RK, Marcos y Marlon, se vieron 
durante varias horas por los 
alrededores del escenario ubi-
cado en el Centro Histórico de 
la capital del Cesar. 

A las 10:00 de la noche 
se anunció la llegada a la ta-
rima Francisco el Hombre de 
La Banda del 5. El show de la 
noche se abrió con un vídeo 
producido por Brayan Cuadro, 
que reflejó el comienzo de un 
camino extendido por más de 
12 años en el vallenato y que 
hoy recoge sus frutos por el 
respaldo a las canciones in-
cluidas en ‘Se Va Formando’. 

Pasaron 10 minutos y los 
primeros en subir, por medio 
de una plataforma móvil, fue-
ron Marcos Peñaranda y Mar-
lon García. El público estalló 
en euforia y un abrazo entre el 
cajero y bajista, fundadores de 
La Banda, dio paso a la músi-
ca. 

Otro grito de emoción se 
sintió cuando salieron Junior y 
RK, quienes dieron gracias al 

cielo, lloraron y saludaron a fa-
miliares, amigos, así como to-
dos los amantes de sus éxitos.

‘El bandazo’ rompió el show 
musical que calentó motores 
entre jóvenes y adultos que 
nunca dejó bajar la adrenalina 
traducida en música, organiza-
ción y mucho vallenato juvenil. 
Comenzaron a caer algunas 
gotas de lluvia, pero sonó el 
acordeón de RK para ponerse 
modo ‘Segunda temporada’ 
y la calentura volvió. Otra de 
las sorpresas fue cuando se 
vio en las pantallas al cantau-
tor Diego Daza agradeciendo 
por la invitación que hicieron 
al álbum y pidió interpretaran 
‘310’. 

Obras como ‘No somos 
nada’, ‘Una locura’, ‘Otro tra-

go’, Salidita peligrosa’, ‘La 
profesional’, ‘Doble pecado’, 
en esta invitaron a tarima a 
su autor, Jhon Mindiola, que 
emocionado dejó correr lágri-
mas por el gran momento de 
La Banda del 5. 

La locura fue cuando se es-
cuchó el sonido de ‘La rompe 
corazones’ y otro llegó perso-
naje a tarima. Alberto Kamme-
rer, compositor y cantante, lle-
gó a ponerle su toque urbano 
y junto a Junior pusieron a mi-
llón los latidos de las personas 
con su súper éxito. 

Fueron cerca de tres horas 
de lanzamiento con luces, so-
nido, juegos pirotécnicos y mu-
chas sonrisas que quedaron 
retratadas en las imágenes 
que serán utilizadas para el 
DVD oficial. 

Junior Saavedra agradeció 
ante la plaza Alfonso López a 
todos los integrantes del equi-
po de planeación, ejecución y 
medios aliados por hacer rea-
lidad un enorme concierto tra-
ducido en el nuevo fenómeno 
grupal del género, llamado La 
Banda del 5.

Con esas hermosas can-
ciones, el cantautor original 
Fabián Corrales se lució con 
su canto en las tres presen-
taciones que realizó el pasa-
do fin de semana en Maicao 
(Guajira), Poponte y Chirigua-
ná (Cesar).

En estos tres escenarios 

el público vivió gratas emocio-
nes con la actuación de  Fa-
bián Corrales, su acordeonero 
Leonardo 'Nano' Farfán y su 
flamante agrupación vallena-
ta.

Canciones como: Se va la 
reina, Te quiero y te pienso, 
Ven a darme un beso, La re-

tirada y La que te hizo el dos, 
entre otras fueron la sensa-
ción en estas tres noches de 
bohemia.

Fabián Corrales sigue re-
corriendo el país entregando 
en cada región sus grandes 
éxitos que cautivan a todos 
los enamorados.

Cerca de 10.000 
personas se

congregaron en 
la plaza Alfonso 

López para
disfrutar del show 

de Junior, RK, 
Marcos y Marlon.

Junior Saavedra agradeció ante la plaza 
Alfonso López a todos los integrantes del 
equipo de planeación, ejecución y me-
dios aliados.
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NACIONALES

Médico cirujano Ulahy Beltrán es el nuevo 
superintendente de salud

Gobierno plantea apoyo económico para 
fortalecer asociaciones de recicladores

Beltrán es médico cirujano, especialista en Gerencia de Servicios de Salud con estudios en Seguridad 
Social.

Svejan Schulze, ministra de Desarrollo Económico y Cooperación de Alemania, visitó el Laboratorio de 
Economía Circular, en compañía de su homóloga colombiana, Susana Muhamad.

El médico cirujano y espe-
cialista en Gerencia de Servi-
cios de Salud Ulahy Beltrán se 
posesionó como superinten-
dente Nacional de Salud, este 
lunes, ante la ministra de Sa-
lud, Carolina Corcho.

Pese a los cuestionamien-
tos de su nombramiento debi-
do a la sanción impuesta por 
la Contraloría General de la 
República por no entregar de 
manera oportuna los docu-
mentos que fueron requeridos 
por esa entidad cuando se 
desempeñaba como gerente 
del Hospital Universitario Cari 
en Barranquilla, Beltrán logró 
asumir como superintendente.  

Beltrán dijo que desde 
la entidad que ahora lidera 
enfocará sus esfuerzos por 
constituir una Superintenden-
cia “amiga y solidaria del ciu-
dadano” que cuente con una 
amplia capacidad resolutiva y 
resuelva todos los asuntos con 
oportunidad.

“La Superintendencia será 
una entidad amiga y solidaria 
del ciudadano, tendrá capaci-
dad resolutiva y solucionará 
todos los asuntos con opor-
tunidad. Esa es la vía para 
garantizar que, de ahora en 

adelante, la dignidad y el res-
peto al derecho a la salud en 
Colombia se volverán costum-
bre y dejarán de ser discurso y 
una retórica”, precisó el nuevo 
superintendente.

A su turno, Corcho afirmó 

que tanto el Ministerio como la 
Superintendencia trabajarán 
de la mano para la garantía 
del derecho fundamental a la 
salud en todo el territorio na-
cional conforme a las exigen-
cias de la ley y la Constitución 

Política.
 “Con el doctor Ulahy pue-

den estar seguros de que se 
tendrá una Superintendencia 
al servicio de la ciudadanía”, 
afirmó la jefa de la cartera de 
Salud.

Beltrán cuenta con estu-
dios en Seguridad Social, fue 
vicepresidente de la Junta Di-
rectiva Nacional de la Asocia-
ción Colombiana de Hospitales 
y Clínicas (ACHC), consejero 
Nacional de Seguridad Social 
en Salud, consejero departa-
mental de Seguridad Social en 
Salud (Atlántico) y consejero 
distrital de Seguridad Social en 
Salud (Barranquilla).

El nuevo superintendente 
ha sido miembro de juntas di-
rectivas de clínicas privadas 
y de hospitales públicos, ase-
sor en salud de la Contraloría 
General de la República y ge-
rente de hospitales públicos. 
También se ha desempeñado 
como docente universitario.

El rol de los recupera-
dores para reciclar, 
separar y extender 
la vida útil de los re-
siduos es clave para 

que Colombia siga avanzan-
do en el modelo de economía 
circular, por lo que la formali-
zación de asociaciones de re-
cicladores será esencial en el 
Gobierno del presidente Gusta-
vo Petro.

Así lo afirmó la ministra de 
Ambiente y Desarrollo Sosteni-
ble, Susana Muhamad, duran-
te la agenda que cumplió ayer 
domingo junto a la ministra de 

Desarrollo Económico y Coo-
peración de Alemania, Svejan 
Schulze, y la nueva embaja-
dora de ese país en Colombia, 
Marian Schuegraf.

Desde el Laboratorio de 
Economía Circular del SENA, 
construido con apoyo de la 
cooperación alemana GIZ, la 
ministra Muhamad anunció 
que los recicladores tendrán 
apoyo económico.

“Vamos a trabajar en la for-
malización de las asociaciones 
de recicladores y su fortaleci-
miento a partir de los progra-
mas del Gobierno Nacional, 

con la economía popular y el 
crédito, porque necesitan ma-
quinaria y formalización”, enfa-
tizó la ministra.

Muhamad agregó que 
este trabajo se hará con los 
cooperantes internacionales, 
para “fortalecer la capacidad 
de municipios que no pueden 
manejar sus propios residuos, 
para que no tengan que llevar-
los a un relleno sanitario leja-
no, lo cual baja las tarifas”.

Separación de materiales, 
clave

Por su parte, Myriam Morales, 

madre de tres hijos, con más 
de 20 años como recicladora 
y quien estuvo en el diálogo 
con la ministra, indicó que su 
labor es recuperar los mate-
riales para minimizar aquellos 
que llegan al relleno, y facilitar 
su procesamiento con el fin de 
que ingresen a la cadena.

“La idea es recuperar todos 
los materiales que podamos, 
ya que en un 90 % son reuti-
lizables; esto se hace con una 
excelente separación”, explicó 
Morales.

En ese sentido, la ministra 
Muhamad también anunció 
que se estudiará la viabilidad 
de entregar incentivos a los 
ciudadanos que reciclen y que 
ayuden a disminuir el volumen 
de residuos que llega a los re-
llenos sanitarios.

Cooperación internacional, 
fundamental para Colombia
La ministra Svejan Schulze, en 
su primer viaje a Latinoaméri-
ca, destacó la infraestructura 
del Laboratorio de Economía 
Circular, así como la visión de 
su homóloga colombiana de 
avanzar en procesos circulares 
integrales.

“Es importante dejar de 
producir desechos; tenemos 
que pensar ahora circularmen-
te, sobre todo, en la parte de 
plásticos. Además, tenemos 
que pensar en los reciclado-
res, que la gran mayoría son 

mujeres, brindándoles un me-
jor trabajo con una mejor re-
muneración”, afirmó la minis-
tra alemana.

En el laboratorio, el prime-
ro de su tipo en Colombia, se 
certificarán 2000 recicladores 
al año, aproximadamente. “Se 
está dando innovación en el 
SENA. Es importante capacitar 
para generar círculos que brin-
den bienestar social, justicia 
ambiental, pero, sobre todo, 
capacidades ciudadanas para 
el reciclaje”, señaló Muhamad.

Fortalecer una ruta entre 
todos

El encuentro sirvió para cono-
cer cómo avanza la coopera-
ción de ambos países a través 
del Proyecto Empleos Verdes 
de la Economía Circular (Pre-
vec), un trabajo articulado en-
tre los sectores público, priva-
do, la población recicladora y 
la cooperación internacional, 
con el fin de fortalecer la ruta 
hacia una economía circular 
que priorice la vida y el medio 
ambiente.

Participaron también en 
la jornada el subdirector del 
Centro de Gestión Industrial 
del SENA, Fabio Hernández; la 
vicepresidenta de la empresa 
Essentia, Jessica MacMaster, y 
el director de Gestión Ambien-
tal de la Secretaría de Ambien-
te de Bogotá, Diego Rubio, en-
tre otras personas.

La minSalud Carolina Corcho posesionó al nuevo Superintendente de Salud, Ulahy Beltrán: Foto: Ministerio de Salud.

“La idea es recuperar todos los materiales que podamos, ya que en un 90 % son reutilizables”: Myriam Morales, recicladora.
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CIENCIA & TECNOLOGÍA

Los ojos de los perros se lle-
nan de lágrimas cuando expe-
rimentan emociones positivas, 
por ejemplo al reencontrarse 
con sus dueños, lo que podría 
estar relacionado con la oxito-
cina, señala un estudio que pu-
blica hoy Current Biology.

El equipo encabezado por 
Takefumi Kilkusi de la Univer-
sidad de Azabu (Japón) inició 
su estudio al descubrir el com-
portamiento de una de sus 
caniches al amamantar a su 
camada, cuando los ojos se lle-
naban de lágrimas, aunque no 
le caían por la cara como pasa 
con las personas.

"Descubrimos que los pe-
rros derraman lágrimas aso-
ciadas a emociones positivas" 
y que la oxitocina, conocida 
como al hormona materna o 
del amor, es el posible meca-
nismo subyacente", indicó el 

investigador.
Observaciones previas ha-

bían determinado que, tanto 
los perros como sus dueños, 
liberan esa hormona durante 
sus interacciones, así que el 
equipo decidió comprobar si 
reunirse con su propietario ha-
cía llorar al animal.

Para comenzar, usaron una 

prueba estándar para medir el 
volumen de lágrimas de los pe-
rros antes y después de reunir-
se con sus dueños y vieron que 
aumentaba tras el encuentro 
con el propietario pero no con 
una persona desconocida.

Cuando añadieron oxitoci-
na a los ojos de los animales, 
su volumen de lágrimas tam-

bién aumentó, lo que apoya 
la idea de que la liberación de 
esta hormona desempeña un 
papel en la producción de lá-
grimas cuando los perros y su 
gente vuelven a estar juntos.

Además, pidieron a volunta-
rios que calificara las fotos de 
las caras de los perros, con y 
sin lágrimas artificiales, y resul-

tó que las personas daban res-
puestas más positivas cuando 
veían perros con ojos llorosos.

Estos resultados sugieren, 
según el estudio, que “la pro-
ducción de lágrimas de los pe-
rros ayuda a forjar conexiones 
más fuertes entre las personas 
y sus perros”.

Los perros se han conver-
tido en compañeros de los 
humanos, y podemos formar 
vínculos, en este proceso, “es 
posible que los canes que 
muestran ojos llorosos durante 
la interacción con el dueño re-
ciban más cuidados", estimó el 
investigador.

Kikusui explicó que parece 
que los perros producen lágri-
mas en situaciones que los hu-
manos considerarían "felices", 
aunque aún no han comproba-
do si también lo hacen en res-
puesta a emociones negativas.

El equipo tampoco sabe si 
lloran cuando se reúnen con 
otros congéneres y si esta 
respuesta, en caso de existir, 
tiene una función social en el 
mundo canino.

Durante las últimas tres dé-
cadas se han descubierto unos 
5.000 exoplanetas. Nombrar 
todo esto de forma coherente 
sería difícil, por lo que a me-
nudo se utilizan símbolos que 
consisten en números y letras. 
Esto facilita mucho su catalo-
gación, pero recordarlos o ha-
cer referencia a ellos también 
es un problema.

Por eso, de vez en cuando, 
la Unión Astronómica Inter-
nacional (IAU) da luz verde al 
bautismo de un exoplaneta o 
un sistema planetario con un 
nombre mucho más memora-
ble.

Pero, si bien la IAU es la úni-
ca autorizada para poner nom-
bre a los exoplanetas, pueden 
no ser sus miembros los que 
lo hacen. En los últimos años, 
se han hecho varios llamados 
para que la gente pueda tener 
este cometido. Y, tras el éxito 
de las dos primeras tempora-
das, acaba de estrenarse una 
tercera.

No es necesario ser experto 
en astrofísica para participar. 
Cualquier amante de la astro-
nomía puede hacerlo, incluso 
si no tiene ninguna investiga-
ción al respecto. Sin embargo, 
aunque no sea obligatorio, es 
una buena idea formar grupos 
para presentar propuestas.

Estas personas pueden 
incluir personas con diversos 
grados de conocimiento, des-
de profesores universitarios 
hasta astrónomos aficionados.

No es suficiente presentar 
los nombres de los exoplane-
tas, sino también explicar por 
qué sería un buen nombre. 
Toda esta información se reco-
pila en un archivo, que se envía 
a la IAU a través de su página 
dedicada.

Los posibles nombres se 

recogerán hasta el 11 de no-
viembre de 2022, así que to-
davía hay tiempo.

Qué son los exoplanetas
Todos los planetas del sistema 
solar orbitan alrededor del Sol. 
Los planetas que orbitan alre-
dedor de otras estrellas se lla-

man exoplanetas. Los exopla-
netas son muy difíciles de ver 
directamente con telescopios. 
Están ocultos por el resplandor 
brillante de las estrellas que al-
rededor de las que orbitan.

Por lo tanto, los astrónomos 
usan otras formas de detectar 
y estudiar estos planetas dis-
tantes. Buscan exoplanetas y 
estudian su impacto en las es-
trellas por las que orbitan.

¿Y cómo se buscan los 
exoplanetas? Una forma de 
buscar exoplanetas es buscar 
estrellas “tambaleantes”. Una 
estrella que tiene planetas no 
orbita perfectamente alrede-
dor de su centro. Desde lejos, 
esta órbita descentrada hace 
que la estrella parezca una es-
trella bamboleante.

Se han descubierto cientos 
de planetas con este método. 

Sin embargo, planetas grandes 
como Júpiter, o incluso más 
grandes, solo se pueden ver de 
esta manera. Los más peque-
ños, como la Tierra, son mucho 
más difíciles de encontrar por-
que solo crean pequeñas os-
cilaciones que son difíciles de 
detectar.

Ya se pueden bautizar a 
los exoplanetas del James 

Webb
Este año es especial porque 
los 20 sistemas planetarios 
nombrados fueron de los pri-
meros en ser analizados por 
el Telescopio Espacial James 
Webb.

Esta estrella del rock espa-
cial ha mostrado entre sus pri-
meras imágenes un análisis de 
la atmósfera de un exoplaneta, 
el WASP-96b. Este es su valor 
nominal, compuesto por núme-
ros y letras, pero aún no tiene 
nombre. Tampoco el resto que 
analizó el sucesor del Hubble.

Por eso, se ha decidido 
abrir una nueva edición que 
se espera que tenga la misma 
o incluso más aceptación que 
las de 2015 y 2019.

Es hora de hacer equipos 
y decidir qué nombres se con-
sideran tan importantes como 
para quedar grabados más allá 
del sistema solar. Todo vale 
siempre que no sean nombres 
de personas, pero solo unos 
pocos pasarán el filtro de la 
Unión Astronómica Internacio-
nal.

Los perros “lloran” de alegría al reunirse con 
sus propietarios
Un equipo descubre que 
los canes "derraman 
lágrimas asociadas a 
emociones positivas".

Amantes de la astronomía podrán nombrar a los 20 
exoplanetas analizados por el James Webb

Los participantes tienen hasta el 11 de noviembre próximo para crear nombres innovadores.

Fuente: Efe.

Un perro saltando sobre su dueño.

Ya se le puede poner nombre a los exoplaneta. (foto: NASA)

Representación artística de Kepler-11, una estrella pequeña y fría alrededor de la 
cual orbitan seis planetas. (foto: NASA)
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DEPORTES

El presente del Liverpool 
no es el mejor. El equipo dirigi-
do por Jürgen Klopp sigue sin 
ganar en la Premier League 
y está en la parte baja de la 
tabla de posiciones con ape-
nas dos unidades. Este lunes, 
los Reds perdieron 2-1 con el 
Manchester United por la ter-
cera jornada de la liga en el 
estadio Old Trafford y ya tiene 
una diferencia de siete puntos 
con el líder que es el Arsenal.

El extremo colombiano 
Luis Díaz fue titular y disputó 
los 90 minutos, sin embargo, 
no sobre salió. El jugador tuvo 
un partido aceptable y la pren-
sa inglesa lo calificó como tal. 
Liverpool Echo le dio seis pun-
tos, nota promedio de toda la 
plantilla, y centró sus comen-
tarios en el duelo que tuvo por 
el costado izquierdo con el la-
teral Diogo Dalot.

“Luis Díaz estuvo en una 
batalla real con Diogo Dalot, 
pero el delantero mostró un 
verdadero impulso y propósi-
to. Tuvo una opción negada 
por David De Gea a quemarro-
pa”, publicó el diario británico 
que le dio la misma califica-
ción a jugadores como Alisson 
Becker, Joe Gómez, Andy Ro-
bertson, Harvey Elliott y Moha-

med Salah.
Por su parte, Goal le dio 

una calificación de 5 puntos 
sobre 10, pero fue un poco 
más duro en su comentario. 
“Luis Díaz luchó bien y parecía 
peligroso, pero la calidad fal-
taba con demasiada frecuen-

cia en su juego. Parecía frus-
trado”, publicó la página web.

Los números de Luis Díaz 
en el inicio de temporada

Luis Díaz ha disputado los 
tres partidos de Liverpool esta 
temporada. El jugador acumu-

la un gol siete remates, de los 
cuales tres han sido al arco. 
En cuanto a pases, el atacan-
te ha realizado 105 para un 
promedio de 35 por juego. En 
defensa ha aportado con 7 
entradas, un tiro bloqueado y 
una intercepción.

El próximo reto del colom-
biano y Liverpool será este sá-
bado 27 de agosto a las 9:00 
a.m. (hora colombiana) cuan-
do reciba en Anfield al Bour-
nemouth de Jefferson Lerma 
por la cuarta jornada de la 
Premier League.

Parece que Erik ten Hag 
sabe cómo controlar al Liver-
pool de Jürgen Klopp, lo hizo 
en la pretemporada y en la 
tercera fecha de la Premier 
League en donde consiguió su 
primera victoria en el campeo-
nato. Luis Díaz no tuvo tanta 
claridad en ese último cuarto 
de cancha, sin embargo, fue 
uno de los pocos hombres 
que intentaron otra cosa en el 
equipo visitante.

Liverpool se vio sin ideas 
en Old Trafford y muchas ve-
ces volvieron a destacarse 
las individualidades que fue-
ron controladas muy bien por 
la zona defensiva del Man-
chester United que venía con 
problemas en ese sector. El 
guajiro en ocasiones se ve sin 
con quien crear sociedades. 
En la única que tuvo clara fue 
porque se junto con Elliot por 
dentro.

Sancho adelanta al United 
y Liverpool no se encuentra
Manchester United arrancó 
presionando a Liverpool en 
su campo y aprovechando los 
espacios que cedió la visita 

cada vez que salió al ataque. 
La primera la tuvo Rashford a 
los 10′ tras una mala salida de 
los Reds en la que no pudie-
ron definir bien, primero atajó 
Alisson y el rebote se estrelló 
en el palo.

A Liverpool le costó encon-
trar espacios en campo rival 
tras los doblajes en marca 
que impuso el local. Díaz y Sa-
lah cada vez que recibieron te-
nían hasta tres jugadores alre-
dedor para quitarles la pelota. 
Mientras que, el United abrió 
el marcador a los 15′ tras una 
gran jugada colectiva que ter-
minó definiendo Sancho des-
pués de vencer con el amague 
a Alisson y a quien lo estaba 

referenciando.
En 25 minutos Ten Hag le 

ganaba el duelo táctico a Klo-
pp. Esperar y contragolpear 
para hacerle daño a un equi-
po defensivamente con mu-
chas falencias y espacios que 
su rival aprovechó. La zona de 
Díaz fue la que mejor explotó 
Liverpool para atacar, el co-
lombiano complicó a Dalot y a 
Varane, pero no tuvo profundi-
dad para probar a De Gea.

Aunque Liverpool terminó 
el primer tiempo con mayor 
posesión de pelota (68.8% vs. 
31.2%), al final no logró ser 
efectivo para igualar el mar-
cador. El argentino Martínez 
salvó en la línea el autogol del 

portugués Fernandes y con el 
1-0 se fueron al descanso.

Gran trabajo defensivo del 
United que dejó sin opción 

al ataque de Liverpool
Liverpool intentó presionar, 
pero con muy pocas ideas y 
claridad en ese último cuarto 
de cancha. Sin embargo, eso 
hizo que el United aprovecha-
ra los espacios y en el 52′ 
encontró el segundo. Recupe-
ración en el medio de Martial 
y el ‘9′ puso mano a mano a 
Rashford que definió al primer 
palo dejando sin opción a Alis-
son.

El partido se puso vibrante 
y empezó a ser de ida y vuel-
ta. Dos minutos después, Luis 
Díaz tuvo el descuento tras 
recibir solo en el área, pero 
David de Gea la atajó con los 
pies. El United siguió aprove-
chando los espacios en de-
fensa y Liverpool tratando de 
romperla defensa que realizó 
un gran trabajo con Emiliano 
Martínez y Raphael Varane.

Klopp trató de cambiar el 
esquema y poner más atacan-
tes y por eso envió al campo 

a Fábio Carvalho, aunque esto 
hizo que los delanteros del 
Manchester United tuvieran 
más espacios y en el minuto 
75 estuvo muy cerca Rashford 
del tercero, el ‘10′ la fabricó a 
pura velocidad y remató po-
tente, pero se fue por encima 
del arco rival.

Liverpool encontró el des-
cuento en el minuto 81, tiro 
de esquina, Elliot cabeceó, 
Fábio Carvalho remató den-
tro del área, De Gea la atajó 
pero dejó el rebote para Salah 
que de primera y de cabeza la 
mandó adentro. Los últimos 
minutos fueron para el equipo 
visitante. En el minuto 85, Erik 
ten Hag decidió enviar a Cris-
tiano Ronaldo al campo que 
tuvo una opción en el 90′.

Con esta victoria, Man-
chester United respira un 
poco, mientras que el Liver-
pool se complica y queda con 
tan solo dos puntos en tres 
partidos disputados. En la 
próxima fecha los dirigidos por 
Klopp tendrán que reaccionar 
ante el Bournemouth, el sá-
bado 27 de agosto a las 9:00 
a.m. (hora colombiana).

“La calidad de Luis Díaz faltaba con demasiada 
frecuencia”

Liverpool, con Luis Díaz, cae ante el United y 
sigue sin ganar

El extremo colombiano no se salvó de la prensa británica, tras la derrota del Liverpool ante el Manches-
ter United.

El extremo colombiano jugó los 90 minutos en la derrota 2-1 en Old Trafford. No pudo tener claridad por 
el buen trabajo defensivo de los locales.
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Solo aquellos que se arriesgan a ir demasiado lejos 
pueden descubrir lo lejos que pueden llegar.

— T.S. Eliot
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